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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СО ЗНАНИЕМ
ДЕЛА!

СТР. 10–11

МИЛОСЕРДИЕ РАБОТА КИНО

Знакомьтесь, 
исследователи Земли

Потеряшки и бегунки:  
куда уходят дети? 

 � МОЛОДЕЖЬ  С наступлением потепления традиционно 
увеличивается число заявлений о пропавших детях и 
подростках. К их поиску подключаются все – от полиции 
до волонтеров. Большинство путешественников находятся 
в первые сутки. О том, почему дети убегают, как их 
ищут, где находят, и что сделать, чтобы предупредить 
неприятные инциденты, мы поговорили с добровольцами 
отряда «ЛизаАлерт» – Варварой Бурковой 
и Мариной Пылаевой, а также семейным 
психологом Александрой Ильиной. 

СТР. 10–11

СТР. 12–13

Люди, оказавшиеся за бортом обычной 
жизни, заслуживают второго шанса 
начать все сначала – в этом уверены 
сотрудники Центра социальной адап-
тации Ангарска. Их задача – помочь 
достойно встретить старость, получить 
медпомощь. 

СТР. 16

Почти 4 тыс. вакансий от более чем 150 
работодателей. На минувшей неделе Ир-
кутская область присоединилась к глав-
ному кадровому событию – II Всероссий-
ской ярмарке трудоустройства «Работа 
России. Время возможностей», которое 
состоялось во всех регионах страны. 

СТР. 20

Байкальский международный кинофе-
стиваль «Человек и Природа» им. В.Г. 
Распутина пройдет в 23-й раз. Завер-
шился прием заявок на участие в кон-
курсной программе. Фестиваль получил 
грантовую поддержку Президентского 
фонда культурных инициатив.  

 СТР. 22

Считается, что социальный тариф, кото-
рым пользуется население, занижен и 
не соответствует себестоимости произ-
водства электрической энергии, а недо-
полученные доходы перекладываются 
на промышленных потребителей. Чтобы 
уменьшить перекрестное субсидирова-
ние, предлагается ввести для населения 
экономически обоснованные тарифы или 
близкие к ним. Сегодня в некоторых субъ-
ектах страны уже введен дифференциро-
ванный тариф, который предусматривает 
социальную норму электропотребления, а 
все, что свыше – оплачивается в повышен-
ном размере.

Валерий СТЕННИКОВ, академик РАН, 
директор Института систем энергетики  

им. Л.А. Мелентьева СО РАН

Сегодня перед регионом стоит задача 
успешно пройти весеннее половодье и 
пожароопасный сезон. Введен режим 
повышенной готовности, связанный 
с угрозой схода селей в Слюдянском 
районе. Еще в 10 лесничествах регио-
на объявляем начало пожароопасного 
сезона. Хотел бы обратить внимание, 
что все возгорания произошли по вине 
местного населения. Еще раз напоми-
наю, что за несоблюдение правил по-
жарной безопасности предусмотрена 
административная и уголовная ответ-
ственность.   

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области
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  ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА  
Поликлиники, школы, 
объекты коммунальной 
инфраструктуры, 
бывший ЦБК, встреча 
с жителями – таким 
был маршрут выходного 
дня губернатора Игоря 
Кобзева.

 ПЕРВЫМ ДЕЛО СОЦОБЪЕКТЫ 

В пятницу, 13 апреля, вечером 
губернатор вместе с членами пра-
вительства выехал в Слюдянский 
район на электричке. Как написал 
глава региона в своем телеграм-
канале, такое решение он принял, 
чтобы пообщаться в пути с пас-
сажирами и начальником ВСЖД 
Вадимом Владимировым. 

В Байкальске на вокзале Игорь 
Кобзев встретился с мэром Слю-
дянского района Алексеем Шульцем 
и главой города Василием Темге-
невским. Следующим утром губер-
натор отправился в Байкальскую 
горбольницу, которой требуется 
капремонт. В 2023 году началась 
разработка проектно-сметной до-
кументации, которая проходит 
экспертизу. Предварительная сто-
имость капремонта составляет 660 
млн рублей. Однако медучрежде-
ние нуждается не только в обнов-
лении, но и в специалистах. Гу-
бернатор обсудил дефицит кадров 
с руководством учреждения и и.о. 
министра здравоохранения регио-
на Андреем Модестовым, поручив 
ведомству рассмотреть варианты 
решения проблемы, в том числе в 
рамках целевого набора молодых 
врачей.

– В связи с увеличением тури-
стического потока необходимо го-
ворить о развитии медучреждений 
в Байкальске, – прокомментировал 
Игорь Кобзев. – Кроме того, требует 
срочного решения кадровый во-
прос, нужно стимулировать моло-
дых специалистов, которые могли 
бы приехать сюда на работу. На-
пример, строить для них жилье. 

Команда правительства посе-
тила начальную школу – детский 
сад № 13. Здание было построено 
30 лет назад, капитальный ремонт 
ему просто необходим. Губернатор 
подчеркнул, что учреждение пла-
нируется обновить в следующем 
году в рамках программы «Мо-
дернизация школьных систем об-
разования». 

Во время рабочей поездки Игорь 
Кобзев предложил разработать не-
кий стандарт, на основании кото-
рого будут приниматься решения 
о проведении капремонта в соци-
альных учреждениях. Вопрос пла-

нируется обсудить на заседании 
Регсовета. 

– Необходим комплексный до-
кумент, который позволит при-
нимать такие решения: состояние 
внешних и внутренних сетей, са-
мого здания. Это поможет ускорить 
процесс работы, – считает губер-
натор.

В ОЖИДАНИИ ТУРИСТОВ 

Игорь Кобзев посетил объекты 
особой экономической зоны ту-
ристско-рекреационного типа «Во-
рота Байкала». В первую очередь 
побывал на площадке строящегося 
гостиничного комплекса. Директор 
компании «Тау-Тур» (резидент 
ОЭЗ) Александр Улитко рассказал, 
что уже возведен отель и одно из 
зданий банного комплекса, прово-
дятся отделочные работы. 

– Одна из основных задач – соз-
дание условий для комфортного 
отдыха на берегах Байкала, – отме-
тил Игорь Кобзев. – Для того чтобы 
сохранить уникальную природу и 
дать нашим гостям возможность 
отдохнуть в хороших цивилизо-
ванных условиях, и была создана 
особая экономическая зона. Реа-
лизуемые здесь проекты позволят 
создать как можно больше пред-
ложений для отдыхающих, а также 
повысить экономическую актив-
ность, создать новые рабочие места. 

Губернатор напомнил, что тур-
зона «Ворота Байкала» включена в 
проект «Волшебный Байкал», ко-
торый будет реализован по пору-
чению президента РФ Владимира 
Путина в рамках мероприятий по 
созданию федеральных круглого-
дичных морских курортов проекта 
«Пять морей и озеро Байкал».

Министр экономического раз-
вития и промышленности Наталья 
Гершун в свою очередь рассказа-
ла, что сегодня резидентами ОЭЗ 
являются 23 компании, планиру-
емый объем инвестиций превы-
шает 21,8 млрд рублей. Объем ос-
военных бюджетных инвестиций 
составил свыше 2,7 млрд рублей 
(952 млн – средства федеральной 
казны, 1,7 млрд – областной). Клю-
чевым резидентом турзоны высту-
пает Байкальский горнолыжный 
курорт «Гора Соболиная». По дан-
ным минэкономразвития региона, 
большинство резидентов ОЭЗ пла-
нируют выйти на проектную мощ-
ность в 2026 году, то есть в полную 
силу начнут работать новые гости-
ничные комплексы (более 1,4 тыс. 
номеров), где смогут остановиться 
около 4 тыс. туристов. 

Ведется строительство объектов 
инфраструктуры особой экономи-
ческой зоны. Так, в текущем году 
продолжатся работы на сетях те-
плоснабжения и электроснабжения 

Предгорного и Прибрежного райо-
нов, планируется открытие авто-
стоянки на 225 машиномест, об-
устройство улично-дорожной сети, 
ввод в эксплуатацию сетей водо-
провода и канализации.

БЦБК В ПОВЕСТКЕ

Каждый раз, когда губернатор 
Игорь Кобзев посещает Слюдянский 
район, он заезжает на площадку 
Байкальского целлюлозно-бумаж-
ного комбината. Глава региона по-
бывал на двух объектах – в быв-
шем цехе центральных очистных 
сооружений (ЦОС) и на полигоне 
«Бабхинский». Напомним, в июне 
прошлого года федеральный эколо-
гический оператор (ФГУП «ФЭО», 
предприятие Госкорпорации «Ро-
сатом») приступил к ликвидации 
накопленного экологического вреда 
на территории БЦБК. Реализация 
проекта рассчитана на четыре го-
да. В 2023-м были подготовлены 
площадки – расчищена террито-
рия, построены железобетонные 
фундаменты под основные техно-
логические здания, созданы пру-
ды-усреднители и аккумулирую-
щий пруд ливневых сточных вод, 
смонтированы инженерные сети, 
подготовлена транспортная ин-
фраструктура.

Как рассказал руководитель 
строительства объектов БЦБК ФГУП 
«Федеральный экологический опе-
ратор» Сергей Савченко, на сегод-
няшний день на площадке цеха 
очистных сооружений завершены 
работы по монтажу металлических 
каркасов зданий очистки щелоко-
содержащих стоков и склада хра-
нения реагентов. Устанавливает-
ся ограждение из металлических 
трехслойных панелей с минерало-
ватным утеплителем. Кроме того, 
завершается строительство труб 
для перекачки загрязненных ще-
локосодержащих стоков и трубо-
провода для стока очищенных вод 
в реку Солзан. Сейчас ведется де-
монтаж существующих зданий и 
сооружений, устанавливается ре-
зервуарное оборудование. 

На территории полигона «Баб-
хинский» продолжаются работы 
по строительству зданий блока 
предочистки и блока переработки 

С рабочим визитом 
на электричке
Губернатор Игорь Кобзев в выходные 
посетил Слюдянский район

ГУБЕРНАТ    Р
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концентрата, монтируются ме-
таллические каркасы зданий, 
ограждающие конструкции.

В текущем году на площад-
ке ЦОС планируют завершить 
строительство основных и 
вспомогательных объектов тех-
нологической инфраструктуры, 
установить необходимое обору-
дование. На полигоне «Бабхин-
ский» планируется достроить 
вспомогательные технологиче-
ские объекты, подготовить тех-
нологическое оборудование.

– Работы по ликвидации 
накопленного вреда на месте 
бывшего БЦБК действительно 
уникальны, здесь воплощаются 
технологические решения, ко-
торые ранее нигде не использо-
вались, – заметил Игорь Кобзев. 
– Процесс небыстрый, рассчи-
тан на несколько лет, но важно 
планомерно идти к цели. Наша 
задача не только ликвидиро-
вать нанесенный экологиче-
ский вред, но и не допускать 
повторения ситуаций в буду-
щем.

Позже губернатор и министр 
жилищной политики и энерге-
тики области Анатолий Ники-
тин осмотрели карту-накопи-
тель золошлаковых отходов ( № 
11) Байкальской ТЭЦ, поскольку 
ее южная дамба расположена в 
зоне строящегося трубопровода 
очищенных сточных вод в реку 
Солзан. Сейчас прорабатыва-
ется вопрос об использовании 
размещенной в карте-накопи-
теле золы для рекультивации 
земель. Администрация Бай-
кальска отправила соответ-
ствующий запрос Федерально-
му экологическому оператору и 
ГК «Росатом», правительство 
региона обратилось с тем же 
вопросом в министерство при-
родных ресурсов и экологии РФ. 

РАЗГОВОР О САМОМ 
ВАЖНОМ 

Игорь Кобзев побывал на 
площадке строительства мно-
гоквартирных домов для пе-
реселенцев из ветхого и ава-
рийного жилья в микрорайо-
не Строитель Байкальска. Уже 
полностью завершены подго-
товительные работы, выпол-
нен вынос инженерных сетей 
за пределы площадки, закан-
чивается армирование фунда-
ментных плит 1-й и 3-й блок-
секций, вырыты котлованы под 
фундаменты оставшихся блок-
секций. К концу 2024 года пла-
нируется сдать весь комплекс 
– четыре пятиэтажных блок-
секции.

– На площадке осущест-
вляется постоянный контроль 

за строительством, – обратил 
внимание губернатор. – Работы 
ведутся в рамках нацпроекта 
«Жилье и городская среда», 
который инициирован прези-
дентом, и мы не имеем права 
подвести его и людей, которые 
ждут переселения. 

Вторую половину дня губер-
натор провел в Слюдянке. Игорь 
Кобзев посетил ЦРБ, строящу-
юся школу № 1 в микрорай-
оне Рудоуправление, которую 
должны были сдать еще два го-
да назад. В прошлом году мест-
ные власти сменили подряд-
чика. Глава района взял на себя 
обязательство ввести объект в 
эксплуатацию. 

ВСТРЕЧА-МАРАФОН

В завершение рабочей по-
ездки губернатор Игорь Коб-
зев провел встречу с жителями 
района, разговор на волнующие 
граждан темы продолжался бо-
лее пяти часов! Много вопро-
сов касалось состояния дорог. 
Было отмечено, что в рамках 
программы «Транспортный 
каркас Иркутской области на 
2024–2026 годы» на ремонт до-
рог Байкальска направят 150 
млн рублей из регионального 
бюджета. В текущем году нач-
нется капремонт участка авто-
мобильной дороги на БЦБК. Об-
щая стоимость работ 88,5 млн 
рублей, завершены они будут в 
2025 году. 

– Такие суммы городу из 
областного бюджета мы начали 

выделять с 2023 года, благодаря 
чему впервые за 20 лет доро-
ги в Байкальске ремонтируют-
ся в большом объеме, – об-
ратил внимание Игорь Кобзев. 
– Транспортные каркасы у нас 
созданы для многих муници-
палитетов в области, уверен, 
что это ускорит развитие реги-
она в сфере дорожного строи-
тельства, ведь средства по этой 
программе мы продолжим вы-
делять и в следующих годах.

Интересовались жители, 
когда доведут до ума федераль-
ную трассу Р-258 «Байкал» в 
Слюдянском районе. По этому 
вопросу глава региона позже 
встретился с начальником ФКУ 
Упрдор «Южный Байкал» Бу-
латом Дугаровым, который за-
явил, что в этом году будет 
заменено асфальтобетонное по-
крытие на трех участках общей 
протяженностью 18,7 км – это 
подъезд к Байкальску со сто-
роны Утулика, отрезки дороги 
у поселков Солзан и Мурино. 
На эти цели из федерального 
бюджета направлено 216,9 млн 
рублей. Сейчас на трех участках 
федеральной автодороги ведут 
ямочный ремонт большими 
картами. Уже уложено 888 тонн 
асфальтобетона. Завершить ра-
боты планируют в мае.

– В ходе встречи с жителями 
мы решили создать совмест-
ную группу, которая будет кон-
тролировать ход работ на ав-
тодороге «Байкал», – заявил 
Игорь Кобзев. – В июне, когда 
на дороге выполнят ряд перво-
очередных задач, мы осмотрим 
ее вместе с жителями. Ценно 
то, что мы работаем в одной 
команде. Далеко не со всеми 
проблемами могут справиться 
муниципалитеты как первого, 
так и второго уровня. Благодаря 
таким встречам и удается ре-
шить многие местные вопросы. 

 Елена ПШОНКО 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

ГУБЕРНАТ    Р

 ТЕРРИТОРИЯ  
Бесперебойное и качественное 
электроснабжение острова 
Ольхон и побережья Малого 
Моря, организацию на 
Прибайкальской территории 
санитарных зон обсудили на 
заседании межведомственной 
рабочей группы по развитию 
туризма под руководством 
первого заместителя 
председателя правительства 
Иркутской области Руслана 
Ситникова.

Достигнута договоренность с АО «Ир-
кутская электросетевая компания» (ИЭСК) 
о замене одного из трансформаторов в Ху-
жире, это позволит увеличить мощность 
подстанции на 75%. Работы планируют 
провести в 2024 году.

– Иркутской электросетевой компании 
совместно с администрацией муници-
пального образования необходимо также 
в ближайшее время провести инвента-
ризационные мероприятия по контролю 
расчетных приборов учета электроэнергии 
потребителей, – отметил Руслан Ситников.

По информации представителей ИЭСК, 
по результатам рейдовой работы, ранее 
проведенной ООО «Иркутскэнергосбыт», 
на территории острова Ольхон выявлено 
95 объектов с признаками коммерческой 
деятельности, использующих при этом при 
оплате электроэнергии тариф для населе-
ния. Ведется работа по переводу их на рас-
четы по другим тарифным группам.

Руслан Ситников также поручил про-
работать вопрос предоставления мер го-
сударственной поддержки для создания 
альтернативных источников энергоснаб-
жения загородных отелей в границах Цен-
тральной экологической зоны Байкальской 
природной территории.

На заседании был поднят вопрос ор-
ганизации санитарных зон. Агентству по 
туризму Иркутской области совместно с 
муниципальными образованиями, мини-
стерством транспорта региона, ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье», профильными 
ассоциациями поручено определить лока-
ции и проработать механизмы реализации 
мероприятий по организации санитарных 
зон, а также их дальнейшему содержанию.

Кроме того, рассматривалась возмож-
ность создания кемпинг-зон на террито-
рии Прибайкальского национального пар-
ка. Вопрос также должен быть проработан в 
ходе межведомственного взаимодействия.

 Василий ПЕТРОВ

АКТУАЛЬНЫЕ 
ВОПРОСЫ ОЛЬХОНА
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   ПО ПРИМЕРУ 
   ОБЛАСТНОГО 
   ПАРЛАМЕНТА

 Æ Александр Викторович, 
кандидаты в четвертый 
созыв Молодежного пар-
ламента прошли отбор, 
который не уступает 
конкурсу при поступле-
нии в вуз. Сколько было 
желающих стать депу-
татами? 

– Вместе с коллегами 
мы увеличили количество 
мест в Молодежном парла-
менте до 45, что сделало его 
еще более похожим на Зак-
собрание. Изначально бы-
ло получено 160 заявок, но 
после первого этапа отбора 
число претендентов сокра-
тилось до 145. Я старался 
присутствовать на основ-
ных испытаниях, общался 
со многими кандидатами. 
Увидел очень много та-
лантливых ребят, у многих 
были оригинальные идеи 
и интересные проекты. 
Сделать выбор было очень 
трудно. По некоторым кан-
дидатам в Наблюдательном 
совете мы много спорили, 
своим мнением делились 
приглашенные молодые 
члены Общественной па-
латы региона. Это говорит 
о том, что выборы были 
вполне конкурентными, а 
не прошли по формально-
му признаку, и тем более 
никто не утверждал ника-
ких списков заранее. 

 Æ При отборе кандидатов 
на что обращали внима-
ние?

– Критерии оценки были 
разные. В частности, я смо-
трел, могут ли кандида-
ты отстаивать свою точку 
зрения, способны ли пойти 
на компромисс, насколько 
внимательно они слушают 
и слышат своих оппонен-
тов. Вместе с коллегами мы 
принимаем решения боль-
шинством голосов. Резуль-
татом такой командной 
работы становятся законы 
или меры поддержки, ко-

торые ждут наши избира-
тели. 

 Æ Кто вошел в новый созыв 
Молодежного парламен-
та?

– Это молодые люди от 
18 до 35 лет – представи-
тели разных профессий. В 
новом созыве есть и сту-
денты, и участники СВО, 
и муниципальные служа-
щие, и врачи, и учителя, и 
бизнесмены, и люди твор-
ческих профессий. Также 
мы старались сохранить 
принцип многопартийно-
сти, как и в Заксобрании. 
Считаю, сегодня в зако-
нодательной ветви власти 
есть свой голос молодежи.

 Æ Какие задачи вы поста-
вили перед младшими 
коллегами?

– Наш Молодежный пар-
ламент наделен важным 
и ответственным правом 
– правом законодательной 
инициативы. То есть млад-
шие коллеги могут внести 
проект закона на рассмо-
трение в Заксобрание. От-
мечу, что предыдущий со-
зыв активно пользовался 
этим правом, и достаточно 
успешно. Да, мы указывали 
им на недостатки законо-
проектов, но это часть на-
ставничества и истинной 
заботы о новом поколении 
парламентариев. Кроме 
того, для большего пони-
мания, как устроена рабо-
та областного парламента 
изнутри, молодые коллеги 
будут принимать участие 
в заседаниях постоянных 
комитетов и комиссий.

С другой стороны – де-
путатская деятельность 
не ограничивается толь-
ко законотворчеством. У 
нас есть другая функция 
– представительная. По-
этому нам необходимо на-
учить молодежь выезжать 
в территории, встречаться 
с людьми, вникать в самую 
суть проблем. Это общение 
обязательно должно нахо-
дить отражение в законо- 
творческих инициативах. 

   СПО – В ФОКУСЕ 
   ВНИМАНИЯ 
   ЗАКСОБРАНИЯ

 Æ В прошлом созыве депу-
таты областного парла-
мента активно занима-
лись развитием среднего 
профессионального обра-
зования. Теперь эта тема 
стала одной из главных 
в федеральной повестке. 
Каким будет ее продол-
жение? 

– Глава государства в 
своем Послании Федераль-
ному собранию четко обо-
значил задачу обеспечить 
долгосрочный рост эконо-
мики. В производстве, как 
основной части экономики, 
важное значение имеют не 
технологии и оборудова-
ние, а люди – профессио-
налы своего дела. Вот по-
чему несколько лет назад, 
когда не говорили ни про 
новую индустриализацию, 
ни про технологическое 
отставание, мы понимали, 
что система СПО нуждает-
ся в большем внимании и 
финансировании, которое 
требуется для проведения 
ремонта в учебных кор-
пусах и общежитиях, для 
обновления материально-
технической базы. Судя по 
статистике, мы оказались 
правы. Если в 2019 году бы-
ло 48% выпускников 9-х 
классов, которые выбирали 
СПО, теперь их уже 66%. 
Это хорошая тенденция, ее 
надо развивать дальше. 

 Æ Благодаря поправке 
областных парламента-
риев на обновление зда-
ний СПО в региональном 
бюджете предусмотрено 
до 1,5 млрд рублей. Губер-
натор поддержал эту 
инициативу. Что уже 
удалось сделать? 

– В прошлом году ка-
питальный ремонт зданий 
и общежитий проведен в 
35 областных учреждени-
ях СПО в 12 муниципаль-
ных образованиях. На эти 
цели потрачено примерно 
280 млн рублей. Также в 
прошлом году по поправке 
депутатов началось долго-
жданное строительство 
общежития на 120 мест в 
Усть-Ордынском медицин-
ском колледже им. Шобо-
горова. В этом году на его 
завершение будет направ-
лено 274 млн рублей. Это 
позволит увеличить подго-
товку кадров для села, что-
бы они могли работать в  
ФАПах, амбулаториях, рай-
онных больницах. В 2024 
году планируется провести 
капремонт в 32 учреждени-
ях СПО, что потребует поч-
ти 700 млн рублей. Наша 
задача – создать привле-
кательность учебных заве-
дений СПО и возродить их 
былой авторитет. 

   КАДРЫ ДЛЯ СЕЛА

 Æ Что еще нужно предпри-
нять, чтобы молодежь 
не уезжала из родных 
городов и сел? 

– Для молодой семьи в 
глубинке нужны современ-
ные школы и детские сады, 
чтобы дети могли получать 
дополнительное образова-
ние в творческих кружках 
и спортивных секциях, 
чтобы медицинская по-
мощь оказывалась рядом с 
домом, чтобы были обще-
ственные пространства для 
отдыха всей семьей. Депу-
таты эти вопросы держат 
на контроле. По нацпроекту 
«Образование» в прошлом 
году завершено строитель-
ство пяти школ в Иркут-
ске, Тулуне, Шелеховском 

и Нижнеилимском райо-
нах. Кроме того, в 18 шко-
лах проведен капительный 
ремонт спортивных залов. 
Важно продолжать эту ра-
боту. Мы планируем сде-
лать поправки к бюджету 
2024 года, чтобы сделать 
еще 41 объект образования. 
Надеемся на поддержку гу-
бернатора и правительства 
региона. Также для под-
держки молодых специ-
алистов и их адаптации 
на местах мы приняли об-
ластной закон о компенса-
ции арендной платы в пол-
ном объеме в течение трех 
лет. Это поможет молодым 
специалистам осмысленно 
входить в финансовые обя-
зательства по таким феде-
ральным программам, как 
«Земский доктор», «Зем-
ский фельдшер», «Зем-
ский учитель».

   ДЕМОГРАФИЯ 
   В ПРИОРИТЕТЕ

 Æ В областном парламен-
те появился экспертный 
совет по вопросам демо-
графического развития. 
Чем он будет занимать-
ся? 

– С помощью экспертов 
мы будем искать варианты 
по улучшению демографи-
ческой ситуации в регио-
не, повышению качества и 
продолжительности жиз-
ни. Например, предостав-
ление земельного участка 
многодетным семьям спо-
собно ли привести к увели-
чению рождаемости. Нам 
важно разобраться и по-
нять, какие действительно 
меры поддержки необходи-
мы населению, чтобы в ко-
нечном итоге мы получили 
желаемый результат. 

 � Наталья МУСТАФИНА

Молодежь – движущая  
сила государства

 � АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ  По словам 
президента России Владимира Путина, 
именно молодежь является движущей 
силой страны. И от того, как будет 
выстроена молодежная политика, зависит 
будущее нашего государства. В передаче 
«Утро России. Иркутск» председатель 
Законодательного Собрания региона 
Александр Ведерников рассказал о выборах 
нового созыва Молодежного парламента, о 
взаимодействии с младшими коллегами 
и законах, которые принимают областные 
парламентарии, чтобы закрепить кадры 
на местах. 
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ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
И УПОЛНОМОЧЕННЫХ ИМ ЛИЦ  НА МАЙ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, 
имя, 

отчество

Наименование  
комитета

Дата
приема

Номер
телефона

Время
приема

1.
Ведерников 
Александр 

Викторович 

председатель 
Законодательного 

Собрания 
Иркутской области

раз в 
квартал 507-545 13.00–

17.00

2.
Алдаров 
Кузьма 

Романович

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

23.05.2024 50-77-01 15.00–
16.00

3.
Дикусарова 

Наталья 
Игоревна

заместитель 
председателя 

Законодательного 
Собрания 

Иркутской области

Приема нет 50-77-06 –

ГРАФИК ЛИЧНОГО ПРИЕМА ГРАЖДАН ЗАМЕСТИТЕЛЕЙ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ, ПРЕДСЕДАТЕЛЕЙ КОМИТЕТОВ, 
КОМИССИЙ  ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО СОБРАНИЯ ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
НА МАЙ 2024 ГОДА

№
п/п

Фамилия, имя, 
отчество Наименование комитета Дата

приема
Номер

телефона
Время
приема

1.
Алдаров Кузьма 

Романович заместитель председателя Законодательного Собрания 23.05.2024 50-77-01 15.00–16.00

2.
Дикусарова 

Наталья Игоревна заместитель председателя Законодательного Собрания Приема нет 50-77-06 –

3.
Лаутин Александр 

Юрьевич

председатель комитета по бюджету, ценообразованию, 
финансово-экономическому и налоговому 

законодательству
16.05.2024 50-77-02 10.00–12.00

4.
Лобков Артем 
Валентинович

председатель комитета по здравоохранению и 
социальной защите 31.05.2024 50-75-30 10.00–12.00

5.
Перетолчин 

Виталий 
Владимирович

председатель комитета по законодательству о 
государственном строительстве области и местном 

самоуправлении
16.05.2024 50-75-21 10.00–11.00

6.
Мясников Дмитрий 

Александрович
председатель комитета по социально-культурному 

законодательству 16.05.2024 50-75-24 16.00–18.00

7.
Ружников Дмитрий 

Олегович
председатель комитета по собственности и 

экономической политике 16.05.2024 50-75-59 10.00–12.00

8.
Гомбоев Сергей 

Геннадьевич
председатель комитета по законодательству о 

природопользовании, экологии и сельском хозяйстве 17.05.2024 50-75-28 10.00–13.00

9.
Побойкин Виктор 

Леонидович
председатель комитета по строительству и дорожному 

хозяйству 14.05.2024 50-75-26 11.00–12.00

10.
Кудрявцева Галина 

Федоровна
председатель комиссии по Регламенту, депутатской этике 

и информационной политике 13.05.2024 50-75-31 13.00–15.00

11.
Сагдеев Тимур 

Ринатович председатель комиссии по контрольной деятельности 07.05.2024 50-77-02 10.00–12.00

  СЕССИЯ  10-я сессия 
Законодательного 
Собрания Иркутской 
области проходит в 
двухдневном режиме. 
17 апреля депутатам 
предстоит обсудить 
порядка 20 вопросов. 18 
апреля запланировано 
Послание губернатора 
Игоря Кобзева. Проект 
повестки апрельской 
сессии был утвержден 
на коллегии под 
председательством 
спикера областного 
парламента Александра 
Ведерникова.

Один из главных вопросов, ко-
торый обсудят законодатели, каса-
ется внесения изменений в стра-
тегию социально-экономического 
развития Иркутской области на 
период до 2036 года. К проекту за-
кона поступило 27 предложений от 
депутатов и членов Стратегическо-
го совета. 

Областной закон требует вне-
сения технических и смысловых 
корректировок, в том числе в связи 
с новшествами федерального за-
конодательства. Об этом во время 
заседания Стратегического совета 
заявил глава правительства При-
ангарья Константин Зайцев:

– Все предложения по доработ-
ке стратегии будут рассмотрены 
и отработаны, важна слаженная 
взаимная работа правительства и 
Законодательного Собрания Иркут-
ской области. 

Председатель областного парла-
мента Александр Ведерников отме-
тил, что стратегия региона должна 
быть синхронизирована со стра-
тегией Сибирского Федерального 
округа, а также документами, при-

нятыми на федеральном уровне. 
В частности, речь идет о запуске 
новой комплексной программы 
по охране материнства и здоровья 
детей, развитию индустриальных 
технопарков, новых проектов в ту-
ристической сфере и другом.

– Нам нужно создавать новые 
проекты, рассчитанные на пер-
спективу, которые смогут исполь-
зовать будущие поколения сиби-
ряков. Пусть наша область станет 
пионером, и эти прорывные идеи 
выведут регион вперед, помогут 
территориям развиваться, – под-
черкнул Александр Ведерников. 

Комитет по законодательству о 
госстроительстве области и мест-
ном самоуправлении под руковод-
ством Виталия Перетолчина реко-
мендовал принять в окончатель-
ном чтении изменения в закон 
«Об уполномоченном по правам 
человека в Иркутской области», 
которые позволят дополнительно 
поощрять наиболее активных пра-
возащитников.

Сейчас граждан и организации, 
которые оказывают безвозмездную 
помощь уполномоченному по пра-
вам человека в регионе, можно по-
ощрить благодарностями уполно-
моченного. Проектом закона в до-

полнение к данным мерам поощ-
рения предусмотрена возможность 
награждения граждан, внесших 
значительный вклад в развитие 
практики защиты прав человека, а 
также в деятельность по правовому 
просвещению на территории Ир-
кутской области, Почетным знаком 
уполномоченного по правам чело-
века в Иркутской области. Как было 
отмечено, принятие проекта закона 
будет способствовать повышению 
значимости правозащитного дви-
жения в регионе, дополнительно-
му поощрению наиболее активных 
правозащитников.

Муниципальный час на сессии 
посвящен реализации на терри-
тории Иркутской области иници-
ативных проектов. От территорий 
опыт работы представят Иркутск, 
Усть-Илимск, Усть-Кут, а также 
Нижнеудинский район. Предвари-
тельное обсуждение состоялось на 
совещании спикера регионального 
парламента Александра Ведерни-
кова с вице-спикерами, председа-
телями и заместителями предсе-
дателей парламентских комитетов 
и комиссий.

Кроме того, Александр Ведерни-
ков представил участникам сове-
щания инициативу о проведении 

на постоянной основе муници-
пальной недели в избирательных 
округах. Формат работы, когда се-
наторы и депутаты во время реги-
ональной недели в своих террито-
риях встречаются с избирателями, 
обсуждают и решают актуальные 
вопросы, есть в Совете Федерации и 
в Государственной думе РФ.

– Депутатам важно больше вре-
мени находиться в территориях. 
Безусловно, и сейчас парламента-
рии бывают в своих округах, но та-
кие посещения территорий долж-
ны стать системными. Это также 
позволит главам муниципалите-
тов, правительству региона син-
хронизировать свои мероприятия, 
– пояснил Александр Ведерников.

Помимо этого, на сессии ожи-
дается подписание соглашения о 
взаимодействии регионального 
парламента с Ассоциацией муни-
ципальных образований Иркутской 
области. 

Во второй день сессии заплани-
ровано Послание губернатора Игоря 
Кобзева о положении дел в Иркут-
ской области в 2023 году и основ-
ных направлениях областной госу-
дарственной политики на 2024 год.

  Наталья МУСТАФИНА
Фото Ларисы ФЕДОРОВОЙ

Стратегию региона о жидают 
актуальные изменения 
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  ИТОГИ  В городе 
Байкальске уже 
к следующему 
отопительному 
сезону появится 
блочно-модульная 
электрокотельная, 
которая будет 
служить резервом 
в системе 
теплоснабжения 
и обеспечивать 
жителей горячей 
водой в летний 
период. Об этом 
рассказал во 
время прямого 
эфира начальник 
управления 
коммунальной 
инфраструктуры 
министерства 
жилищной 
политики и 
энергетики 
Иркутской области 
Александр Барнаков. 

АВАРИЙ БОЛЬШЕ, 
СЕРЬЕЗНЫХ 
– МЕНЬШЕ 

Александр Барнаков 
вкратце подвел итоги за-
вершающегося отопитель-
ного периода в Иркутской 
области. Прошедшая зима 
выдалась на редкость мо-
розной и контрастной – 
низкие температуры сме-
нялись недолгой оттепе-
лью. Без аварийных ситу-
аций на сетях не обошлось. 
По информации Александра 
Барнакова, с начала отопи-
тельного периода специа-
листами зарегистрировано 
625 технологических нару-
шений, что на 17% больше, 
чем за аналогичный зим-
ний период 2022–2023 годов 
(515 аварийный ситуаций). 

– При этом технологи-
ческих нарушений с про-
должительностью 24 часа 
и больше в этом году было 
меньше на восемь единиц, 
– продолжил начальник 
управления. – Ряд муни-
ципальных образований 
были определены как точ-
ки постоянного контроля 

из-за отсутствия или не-
достаточного запаса топли-
ва в котельных в зимний 
период. Это прежде всего 
Тулун, Нижнеудинск, Бай-
кальск, Нижнеилимский 
и Усть-Илимский районы. 
Им оказывалось содействие 
в виде предоставления то-
плива из аварийно-техни-
ческого запаса. 

В настоящее время 951 
муниципальная котельная 
и 13 ТЭЦ в работе. Решение 
о завершении отопитель-
ного периода принимается 
органами местного само-
управления, когда средне-
суточная температура в те-
чение пяти дней не будет 
опускаться ниже 8 градусов 
тепла. После этого начина-
ется работа по подготовке 
к следующему отопитель-
ному периоду. Начальник 
территориального отдела 
по надзору за содержанием 
и эксплуатацией жилищ-
ного фонда службы госу-
дарственного жилищного 
и строительного надзора 
Иркутской области Ната-
лья Анисимова отметила, 
что в зависимости от спо-
соба управления домом за 
подготовку жилья к зиме 
отвечают управляющие 
компании, товарищества 
собственников, жилищно-
строительные кооперативы 
либо собственники квар-
тир, если выбран способ 
непосредственного управ-
ления домом. 

НЕТ ПАСПОРТА 
ГОТОВНОСТИ – 
ЖДИТЕ ПОЛОМОК  

– Важно знать, что ра-
боты по подготовке к ото-
пительному периоду уже 
включены в размер пла-
ты за содержание и ремонт 
жилья, – добавила Наталья 
Анисимова. – Сверх это-
го управляющая организа-
ция не имеет право брать. 
По результатам весенних 
осмотров дома в план по 
подготовке к отопитель-
ному периоду могут быть 
включены дополнительные 
работы. Самые распростра-
ненные виды работ, кото-
рые проводятся при подго-
товке к зиме в течение трех 
– трех с половиной месяцев, 
это промывка и опрессовка 
системы отопления, заме-
на неисправных участков, 
замена или ремонт подъ-
ездного отопления. Кроме 
того, если требуется, не-
обходимо утеплить кон-
тур домов, это оконные и 
дверные проемы, заменить 
разбитые окна, утеплить 
трубопроводы, подвальные 
и чердачные помещения, 
установить доводчики на 
входных дверях, укрепить 
сами двери, проверить 
подвальные продухи. 

Далее в августе – начале 
сентября все дома должны 
получить паспорт готовно-
сти по результатам осмо-
тра специальной комиссии. 

Конечно, это не значит, что 
неподготовленный дом не 
будет зимой отапливаться 
– тепло в батареи поступит. 
Но отсутствие паспорта го-
товности говорит о высо-
ком риске возникновения 
аварийных ситуаций в 
отопительный период. 

– Все оповещения об от-
ключениях холодной или 
горячей воды во время под-
готовки к зиме управляю-
щая организация должна 
размещать на стендах объ-
явлений, – обратила вни-
мание Наталья Анисимова. 
– Кроме того, информация 
есть на сайте ресурсоснаб-
жающих организаций. Ес-
ли у жителей есть личные 
кабинеты, зарегистриро-
ванные на Госуслугах, то к 
ним туда приходят опове-
щения о планируемых от-
ключениях. 

НОВАЯ КОТЕЛЬНАЯ 
В БАЙКАЛЬСКЕ 

Во время прямого эфира 
был задан вопрос по подго-
товке коммунальных сетей 
города Байкальска, износ 
которых сегодня составля-
ет порядка 80%. Александр 
Барнаков напомнил, что 
есть ограничения в финан-
сировании работ, поскольку 
сети находятся в частной 
собственности: 

– В настоящее время ад-
министрация Байкальска и 
министерство жилищной 

политики и энергетики 
региона как третья сторо-
на участвуют в судебных 
тяжбах с собственником в 
части признания недей-
ствительной покупки этих 
сетей в двухтысячных го-
дах. Когда они будут пере-
даны в собственность му-
ниципалитету, Байкальск 
сможет участвовать в го-
сударственной программе 
и получить финансирова-
ние. Тем не менее при по-
мощи надзорных органов 
мы понуждаем собствен-
ника проводить регла-
ментные работы по под-
готовке сетей к зиме. 

Александр Барнаков за-
явил, что на этой неделе 
будет направлено поряд-
ка 92 млн рублей на ме-
роприятия по подготовке 
ТЭЦ Байкальска к следую-
щему отопительному пе-
риоду. В этом году так-
же планируется смонти-
ровать блочно-модульную 
электрокотельную в каче-
стве частичного резерви-
рования системы тепло-
снабжения и обеспечения 
горячего водоснабжения в 
межотопительный период. 
На вопрос о новой котель-
ной в Тулуне начальник 
управления заметил, что 
с 2019 года администрация 
города проводит работы по 
проектированию рекон-
струкции существующего 
теплоисточника с увеличе-
нием установленной мощ-
ности. Положительного за-
ключения госэкспертизы 
до сих пор нет. 

– Местные власти обе-
щают завершить эпопею с 
проектной документацией 
до конца текущего года, – 
заметил Александр Барна-
ков – Только после этого 
мы будем пробовать раз-
личные варианты по полу-
чению федерального фи-
нансирования на реализа-
цию проекта. Это вопрос 
на перспективу, поскольку 
сумма огромная – свыше 
\1 млрд рублей. 

  Елена ПШОНКО  

Зиму пережили,
готовимся к следующей 
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СОЛДАТЫ  П    БЕДЫ

Из Москвы состав от-
правился 23 февраля, Ир-
кутск стал 50-м городом, 
в котором он сделал оста-
новку.

В честь прибытия воен-
ный оркестр исполнил по-
бедный марш «Слава Ро-
дине» Семена Чернецкого. 

Агитпоезд встретили 
губернатор Иркутской об-
ласти Игорь Кобзев, пред-
седатель Законодательного 
Собрания Александр Ведер-
ников, мэр Иркутска Рус-
лан Болотов, руководители 
и представители военно-
патриотических, обще-
ственных и ветеранских 
организаций, юнармейцы, 
представители фонда «За-
щитники Отечества», вос-
питанники Суворовского 
училища и кадетских кор-
пусов, учащиеся средних и 
высших образовательных 
учреждений, ветераны бо-
евых действий.

Перед тем как вагоны-
экспозиции распахнули 
двери для экскурсионных 
групп, состоялся митинг, 
посвященный проведению 
агитационно-пропаган-
дистской акции «Сила в 
правде». 

Собравшихся попривет-
ствовал губернатор Игорь 
Кобзев. Он выразил благо-
дарность президенту России 
и министерству обороны, 
которые наглядно пока-
зывают военную историю 
страны. Показывают, как 
военнослужащие защища-
ли и защищают Россию. 

– Мы должны гордить-
ся такими Вооруженными 
силами. Эта символичная 
акция отдает дань уваже-
ния нашим бойцам, кото-
рые сегодня на передовой, 
– сказал глава региона. 

Спикер регионально-
го парламента Александр 
Ведерников отметил, что 
патриотические акции по-
могают воспитывать в мо-
лодежи гордость за Россию: 

– Мы должны самым 
серьезным образом про-
должать заниматься па-
триотическим воспитани-
ем наших детей, показы-
вая и рассказывая о бес-
примерном подвиге дедов 
и прадедов, на основе тех 
подвигов, которые сегодня 
совершают современные 
герои в зоне специальной 
военной операции. Это 
должно давать им чувство 
сопричастности, гордости 
за нашу страну, за дух рус-
ского народа. 

Во время торжественного 
митинга иркутских школь-
ников приняли в ряды Все-
российского военно-патри-
отического общественного 
движения «Юнармия». Ре-
бятам вручили удостовере-
ния и знаки. 

Медалями минобороны 
РФ «За помощь и мило-
сердие» наградили дея-
телей, которые оказывали 
помощь бойцам Иркутской 
области на фронте. В их 
числе мэр Иркутска Рус-
лан Болотов, директор МУП 
«Иркутскгортранс» Сергей 

Майок, руководитель во-
лонтерской организации 
«Тополек» Елена Тагрина, 
общественник Михаил Ку-
дрявцев, председатель со-
вета благотворительного 
фонда «Звезда» Василий 
Шелковников.

После митинга для мно-
жества групп были прове-
дены экскурсии по девя-
ти тематическим вагонам. 
Посетителей экспозиции 
поприветствовал руково-
дитель агитационно-про-
пагандистской акции, ге-
нерал-майор Сергей Прей- 
мак: 

– Хочу напомнить тем, 
кто забыл, и поддержать 
тех, кто помнит. Наша сила 

– в единстве и правде. По-
беда будет за нами!

Экспозиции посвяще-
ны военной истории Рос-
сии, Вооруженным силам 
РФ. Среди вагонов поезда 
– «Оружие особого рода», 
«Юнармия: берем пример 
с лучших!», «Этих дней 
не смолкнет слава», «Во-
енная служба по контрак-
ту – выбор сильных!». Три 
вагона – «С отвагой в серд-
це», «Всегда на высоте», 
«Долг, честь, отвага» – с 
новейшими образцами во-
оружения, современной 
формы одежды и экипи-
ровки, интерактивными 
экспозициями, макетами 
новейшего вооружения и 

отдельными зонами, по-
священными темам муже-
ства и подвигов военнослу-
жащих в ходе выполнения 
задач СВО. Также в составе 
три платформы с образца-
ми современной военной 
техники. Кроме образцов 
современного оружия и 
амуниции, в вагонах по-
езда можно посмотреть на 
военные трофеи, добы-
тые российскими бойцами 
в зоне СВО. На отдельной 
платформе находилась за-
хваченная во время боев 
за Авдеевку американская 
БМП «Брэдли».

В каждом тематическом 
вагоне проводили лекции, 
например, можно было 
проверить свои знания по 
истории Великой Отече-
ственной войны. 

Помимо тематических 
выставок, иркутяне могли 
посетить дискуссионную 
площадку с военнослужа-
щими, принявшими уча-
стие в СВО, «Урок муже-
ства» и принять участие в 
акции «Письмо на фронт». 
С концертной программой 
выступили артисты фили-
ала Ансамбля песни и пля-
ски Центрального военного 
округа.

Справка: состав отпра-
вился с Киевского вокзала 
Москвы 23 февраля и при-
будет в День Победы на Бе-
лорусский вокзал. Иркутск 
стал юбилейным – пяти-
десятым – городом, кото-
рый принял агитационный 
поезд «Сила в правде». За 
время следования состав 
сделает 75 остановок в 67 
регионах, преодолеет около 
34 тыс. километров пути.

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото автора 

ФОТОРЕП    РТАЖ

Сила в правде
Агитационный поезд «Сила в правде» 
сделал остановку в Иркутске

 � АКЦИЯ  В составе эшелона министерства обороны – вагоны, в которых размещены 
тематические экспозиции, посвященные героизму наших военных в разные годы, 
образцы вооружений и техники. В этот день, 12 апреля, прошел торжественный митинг, 
награждение, была организована дискуссионная площадка с участниками СВО, действовала 
акция «Письмо на фронт».
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

   ДОСТИГЛИ 
   ИСТОРИЧЕСКОГО 
   МАКСИМУМА

В декабре прошлого года 
в Иркутской области был 
зафиксирован историче-
ский максимум потребле-
ния электроэнергии. Была 
достигнута мощность 10,2 
ГВт, что на 1 ГВт больше, 
чем годом ранее. Одной из 
главных причин высоких 
нагрузок на сети и аварий-
ных отключений называют 
незаконную деятельность 
«серых» майнеров. Пока 
охотники за биткоинами 
получают прибыль, за по-
требленную ими электро-
энергию по факту платят 
предприниматели, пред-
приятия среднего и круп-
ного бизнеса. За последние 
два года перекрестное суб-
сидирование в Приангарье 
достигло 2,5 млрд рублей. 
Навести порядок в сфере 
потребления электроэнер-
гии планируется с помо-
щью дифференцированно-
го тарифа. 

– Считается, что соци-
альный тариф, которым 
пользуется население, за-
нижен и не соответству-
ет себестоимости произ-
водства электрической 
энергии и ее доставки до 
потребителя, а недополу-
ченные доходы переклады-
ваются на промышленных 
потребителей. Поэтому, 
чтобы уменьшить такое 
перекрестное субсидирова-
ние, предлагается ввести 
для населения экономиче-
ски обоснованные тарифы 
или близкие к ним. Такие 
попытки в нашем регионе 
предпринимались не один 
раз под внешним давле-

нием, но власти региона 
этого не делали, так как 
считали, что социально-
экономические и клима-
тические особенности Ир-
кутской области требуют 
сохранения действующей 
системы тарифообразова-
ния. Сегодня в некоторых 
субъектах страны уже вве-
ден дифференцированный 
тариф, который предусма-
тривает социальную норму 
электропотребления, 
а все, что свыше 
– оплачивается 
в повышен-
ном разме-
ре, – пояс-
нил Валерий 
Стенников, 
а к а д е м и к 
РАН, дирек-
тор Института 
систем энерге-
тики им. Л.А. Ме-
лентьева СО РАН. 

   ЧТО ДОСТУПНО 
   НАСЕЛЕНИЮ?

По его словам, большая 
часть населения, а именно 
те, кто проживает в много-
квартирных домах, прак-
тически не заметят особых 
изменений в оплате за по-
требление энергоресурсов, 
так как в этих домах суще-
ствует централизованное 
теплоснабжение. Другое 
дело, если вы проживае-
те в частном доме. Жите-
ли сельских территорий и 
пригородных зон, где бурно 
развивается индивидуаль-
ное жилищное строитель-
ство, вполне могут почув-
ствовать разницу от ново-
введений. 

Сегодня электроотопле-
ние используют не только 
в Иркутском или Шелехов-

ском районах, а также жи-
тели Качуга или Жигалова 
и других территорий. Такой 
способ отопления применя-
ют и в населенных пун-
ктах, находящихся в непо-
средственной близости от 
Байкала, где экологический 
фактор имеет важное зна-
чение. 

– Мы живем в Сиби-
ри, где комфортная жизнь 

людей напрямую зави-
сит от энергетики, 

причем круглый 
год. Десятиле-
тиями наш 
регион гор-
дится тем, 
что имеет 
самый низ-
кий тариф 

за электриче-
ство в стране. 

Это наше главное 
конкурентное пре-

имущество, которое по-
зволяет развивать бизнес в 
территориях, строить но-
вые производства, обеспе-
чивать население рабочими 
местами и гарантирован-
ным заработком, – отметил 
Валерий Стенников. 

– Сама жизнь подтол-
кнула людей к тому, что-
бы использовать электро-
обогрев. По поручению 
правительства Иркутской 
области наш институт 
провел расчеты для всех 
видов топлива, которые 
используются или могли 
бы быть использованы для 
индивидуальных домов. 
Мы взяли стандартный 
дом площадью 100 кв. м и 
рассчитали стоимость его 
отопления с применением 
электричества, угля, газа, 
пеллет и дров, – сообщил 
Владимир Головщиков, 

главный специа-
лист по электро-
э н е р г е т и ч е -
ским систе-
мам ФГБУН 
И нс т и т у т а 
систем энер-
гетики им. 
Л.А. Мелен-
тьева СО РАН.

По его сло-
вам, самым до-
ступным по це-
не является уголь. Но не 
всякая печь будет работать 
на твердом топливе. Уголь 
оказывает негативное воз-
действие на окружающую 
среду. В продуктах горе-
ния содержится много 
вредных веществ, вклю-
чая бензопирен – опасный 
канцероген, вызывающий 
онкологические заболева-
ния, генетические пробле-
мы будущих поколений и 
др. Возникают трудности 
с утилизацией золошлако-
вых отходов.

Многие бытовые нуж-
ды, по словам ученых, 
можно было бы решить 
с помощью газа, но пока 
в Иркутской области нет 
соответствующей инфра-
структуры. Качество пел-
лет не всегда соответствует 
ожиданиям потребителей, 
дрова год от года стано-
вятся дороже. Получается, 
что на сегодняшний день 
электроотопление являет-
ся наиболее эффективным 
и экономически доступ-
ным для населения. 

   СОЦИАЛЬНАЯ НОРМА 
   ПО РАСЧЕТАМ УЧЕНЫХ

– Главный вопрос при 
введении дифференциро-
ванного тарифа касается 

определения обоснован-
ной социальной нормы по-
требления с учетом соци-
альных, экономических и 
климатических факторов. 
Каждый субъект устанав-
ливает свои показатели, 
централизованного регу-
лирования в стране нет. 
Кроме того, принципиаль-
но важно, из какого ма-
териала построены дома, 
соответствует ли их кон-
струкция климатическим 
нормам Сибири. Далеко не 
все собственники задумы-
ваются о теплоизоляции. 
Есть примеры, когда хозя-
ева по факту отапливают 
улицу, – добавил Валерий 
Стенников. 

– По действующим нор-
мативам, частное лицо мо-
жет подключить к электро-
сетям свой дом с мощно-
стью своих электроприем-
ников до 15 кВт. Это тот 
минимум, который необ-
ходим для удобства и безо-

пасности использова-
ния электрических 

приборов с вы-
сокой мощно-
стью при су-
ществующей 
ситуации с 
электриче-
скими сетя-
ми. Плюс еще 

надо 10–15 кВт 
мощности для 

электрообогрева. 
И то при условии, что 

дом с достаточно хорошей 
теплоизоляцией. Получает-
ся, на один дом потребуется 
не менее 25–30 кВт элек-
трической мощности, мак-
симальные значения кото-
рой будут потребляться в 
осенне-зимний период, а 
в летние месяцы окажутся 
существенно меньше. Что 
касается потребления элек-
трической энергии, за ко-
торую платит население, то 
социальная норма, при пре-
вышении которой целесо- 
образно вводить диффе-
ренцированный тариф, 
должна быть для индиви-
дуальных домов 20–25 тыс. 
кВт•ч в месяц. При этом 
максимальные значения 
опять-таки будут прихо-
диться на отопительный 
сезон, – уточнил Владимир 
Головщиков. 

Ученые убеждены, за 
введением дифференциро-
ванного тарифа не должно 
последовать ущемление в 
правах населения Иркут-
ской области по сравне-
нию с другими субъекта-
ми страны, где наряду с 
электроснабжением есть 
и газоснабжение, и кли-
матические условия суще-
ственно комфортнее. 

 � Наталья МУСТАФИНА

ЭНЕРГ    ПОТРЕБЛЕНИЕ

Экономика и социальная 
значимость киловатта

 � ЭКСПЕРТЫ   Российские регионы с 1 января 2024 года должны перейти на 
дифференцированный тариф при превышении предельной величины перекрестного 
субсидирования тарифов на электроэнергию. Уровень тарифа за электроэнергию будет 
зависеть от объемов потребления. Иркутская область пока не перешла на новый способ 
оплаты, но этот вопрос рассматривается в правительстве региона. За экспертным 
мнением о таком нововведении мы обратились к ученым из Института систем 
энергетики им. Л.А. Мелентьева СО РАН. 
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  АКТУАЛЬНО  
С участием широкого 
круга экспертов 
Национальный 
исследовательский 
университет «Высшая 
школа экономики» 
провел круглый стол 
по теме «Перекрестное 
субсидирование и 
итоги дифференциации 
тарифов на 
электроэнергию для 
населения».  

Как сообщил в своем докла-
де директор Центра исследований 
в электроэнергетике НИУ ВШЭ 
Сергей Сасим, с 2024 года диффе-
ренциация тарифов для населения 
по объему потребления введена в 
57 субъектах России, в том числе 
в рамках реализации механизма 
социальной нормы потребления – 
в шести субъектах. И практически 
везде, по словам эксперта, порог 
первого диапазона потребления 
установлен на уровне, который 
превышает среднестатистическое 
потребление домохозяйствами. До 
настоящего времени 32 региона 
не ввели никакой тип дифферен-
циации. По информации ФАС, 20 
регионов сообщили о намерении 
в мае перейти на новый способ 
оплаты. 

– С точки зрения института 
развития дифференцированного 
тарифа, наша страна находится в 
начале пути. Еще в прошлом году 
ни один из субъектов страны не 
собирался переходить на диффе-
ренцированные тарифы, нигде не 

были подготовлены соответству-
ющие решения. А 1 января 2024 
года вступило в силу Постанов-
ление Правительства РФ № 2281 
от 23 декабря 2023 г., и ситуация 
изменилась. Сегодня к нововве-
дениям адаптируются и регионы, 
и гарантирующие поставщики. У 
нас есть возможность усовершен-
ствовать этот механизм, сделать 
так, чтобы он давал необходимый 
результат, – отметил Дмитрий 
Васильев, начальник Управления 
регулирования электроэнергети-
ки Федеральной антимонопольной 
службы России. 

Как известно, в нашей стране 
действует так называемое пере-
крестное субсидирование, при ко-
тором заниженный уровень тари-
фов для одной категории потре-
бителей компенсируется увеличе-
нием тарифа для других. В нашем 
случае население платит меньше 
за электроэнергию, а предприни-
матели, средний и крупный биз-

нес соответственно больше. Объем 
«перекрестки» растет из года в 
год. По информации Сергея Саси-
ма, по состоянию на 2024 год со-
вокупный объем доплаты бизнеса 
достиг исторического максимума 
– 300,6 млрд рублей. Причем, если 
за период с 2017 по 2022 год «пере-
крестка» выросла на 47,4 млрд 
рублей, то за последние два года 
– на 50,8 млрд рублей. Посколь-
ку одномоментно ликвидировать 
перекрестное субсидирование не-
возможно, поэтому дифферен-
циация тарифов для населения 
представляется некой попыткой 
постепенного перехода к целевой 
модели. 

– Часто можно услышать ар-
гумент о том, что перекрестное 
субсидирование – это очень эф-
фективная мера социальной под-
держки, которая позволяет си-
стемно снизить бремя расходов 
на коммуналку для населения, 
поддержав самые уязвимые ка-

тегории граждан и не прибегая к 
избыточным тратам из бюджета. 
Действительно, если мы посмо-
трим на уровень перекрестного 
субсидирования, то он существен-
но превышает объемы бюджетных 
расходов на адресную субсидию. 
Но эта математика довольно лу-
кава. «Перекрестка» распростра-
няется пропорционально удельно-
му объему потребления, а уровень 
потребления, как правило, рас-
тет пропорционально доходу се-
мьи. В связи с этим более обеспе-
ченное домохозяйство получает 
большую часть этой субсидии, что 
не соответствует цели социаль-
ной поддержки. Поэтому повыше-
нию «перекрестки», скорее всего, 
больше обрадуется бизнесмен, за-
ряжающий три электрокара в за-
городном доме с подогреваемым 
бассейном, чем мать-одиночка, 
которая перебивается нестабиль-
ными заработками, – пояснил 
Сергей Сасим. 

Эксперты сошлись во мнении, 
что искусственно заниженные це-
ны на электроэнергию для насе-
ления развязали руки предпри-
имчивым гражданам, стали при-
чиной многочисленных злоупо-
треблений. Нелегальные майнеры, 
потребляя сверхобъемы электроэ-
нергии и оплачивая их по низким 
тарифам, добывают криптовалю-
ту и получают прибыль. Вместе 
с тем они наносят значительный 
вред энергосистеме, провоцируют 
аварийные отключения и пожары. 
Также их деятельность привела к 
энергодефициту во многих реги-
онах страны. Действенным меха-
низмом, который позволит вы-
бить «серых» майнеров из зоны 
комфорта, может стать механизм 
дифференцированного тарифа. 

  Наталья МУСТАФИНА

Выбить «серых» майнеров
из зоны комфорта

 ЖИЛЬЕ  Фонд капитального 
ремонта многоквартирных домов 
Иркутской области в текущем году 
приведет в порядок 1042 дома.

В прямом эфире на базе ЦУРа Приангарья 
замгубернатора Роман Колесов и и.о. гене-
рального директора Фонда Валерия Кошечкина 
подвели итоги работы за первый квартал 2024 
года, а также ответили на вопросы, связанные 
с организацией и проведением капитального 
ремонта. Так, на сегодняшний день 85% домов, 
запланированных к ремонту в этом году, взя-
ты в работу, 100 объектов уже отремонтирова-
ны, что составляет 9,6% от плана. Остальные 
дома – на стадии заключения контрактов.

– Фонд капремонта удерживает неплохие 
темпы работ, ведь 9,6% является хорошим 
результатом для данного периода. Апрель – 
месяц, когда специалисты начинают присту-
пать непосредственно к ремонту, заключают 
контракты и выстраивают план. В 2023 году в 
апреле у нас было завершено 12,2% домов, а в 
2022 году – 6,2%, – отметил Роман Колесов.

В ходе прямого эфира затронули ряд важ-
ных вопросов. Например, рассказали о перено-
се сроков капремонта. Так, для переноса срока 
на более ранний необходимо достичь собирае-
мости взносов не ниже 85%, провести собрание 

собственников жилья, зафиксировать решение 
в протоколе и направить документы в мини-
стерство жилищной политики и энергетики 
Иркутской области. Комиссия рассмотрит за-
прос и примет решение. После чего будут вне-
сены изменения в региональную программу 
капитального ремонта.

Спикеры рассказали о том, как формиру-
ется программа капремонта, какие виды ра-
бот входят в него, как собственники могут их 
выбирать, как определяется подрядчик, куда 
можно обратиться с жалобами на проведение 
некачественного ремонта, какие есть льготы 
при оплате взносов и другие аспекты работы 
Фонда. 

– Мы вошли в ТОП-10 региональных опе-
раторов России по эффективности работы. 
Сейчас важно не только удержать позицию, но 
и обеспечить качество работ, а также добиться 
повышения собираемости взносов, что очень 
важно для финансовой устойчивости Фонда, – 
подытожила Валерия Кошечкина.

  Юрий ЮДИН

Капремонт набирает обороты

ПОСМОТРЕТЬ ЗАПИСЬ ЭФИРА И ПОДРОБНЕЕ ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНФОРМАЦИЕЙ МОЖНО
ПО ССЫЛКЕ: HTTPS://CLCK.RU/3A72W4.
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 W Стр. 1

   ПОЧЕМУ УХОДЯТ ДЕТИ? 

О том, какими мотивами ру-
ководствуются дети и подростки, 
убегая из дома, и что делать, что-
бы этого не произошло, рассказа-
ла семейный психолог Александра 
Ильина. 

Основные причины побегов, по 
ее словам, это непонимание в се-
мье, конфликты, недостаточное 
общение с ребенком, отсутствие 
эмоционального контакта, а также 
страх наказания. 

   ОПЯТЬ ДВОЙКА 

Если говорить про бегунков, не 
достигших пубертатного периода, 
часто эти дети не торопятся до-
мой из-за страха наказания – за 
испорченные вещи или, к приме-
ру, потерянный телефон. Нередко 
причина побега – плохие оценки 
в школе. Очень часто коммуни-
кация родителей с ребенком, от-
мечает психолог, выстраивается 
на его учебе в школе. Жизненно 
важными вопросами становятся: 
как дела в школе, какие оценки ты 
получил? Другая жизнь, интересы 
ребенка, его переживания отодви-
гаются на второй план. И тогда ре-
бенок думает, что он плохой, если 
получает неудовлетворительные 
оценки. При такой ситуации ребе-
нок может воспринять двойку как 
катастрофу вселенского масштаба, 
бояться реакции родителей и не 
спешить домой. 

– Отношения между родителя-
ми и детьми базируются не только 
на учебе, но и на семейных ценно-
стях, общих интересах, – говорит 
Александра Ильина. – Прежде всего 
с ребенком должна быть налаже-
на коммуникация, важны доверие, 
принятие и поддержка... Запуги-
вание страшными последствиями 
– не выход. Нужно так выстроить 

отношения с ребенком, чтобы он 
мог в любой ситуации обратиться 
к родителям за помощью, не боясь, 
что они обесценят его чувства и 
осудят его действия. 

   МЕНЯ НЕ ПОНИМАЮТ – УХОЖУ! 

Бунт, гормоны, первая любовь, 
влияние внешней среды... С под-
ростками, совершающими побеги 
из дома, ситуация сложнее, кон-
статирует психолог. Часто убегают 
из дома дети из неблагополуч-
ных семей, которые подвергаются 
физическому и эмоциональному 
насилию, или те ребята, которые 
оказались в сложной жизненной 
ситуации. Неприятные инциден-
ты случаются и в благополучных 
семьях. Часто из-за конфликта 
между взрослым и ребенком, когда 
в семье нет хорошего эмоциональ-
ного контакта друг с другом:

– Когда подростка не слышат, не 
видят, не понимают, что он меня-
ется, что у него уже другие потреб-
ности, риск конфликта увеличива-
ется. В знак протеста, либо считая 
ситуацию безвыходной, подросток 
может уйти из дома. 

Часто побеги связаны с первой 
любовью. В этот период подростки 

нередко пренебрегают учебой, со-
вершают отчаянные поступки. 

– На моей практике была ситуа-
ция с девочкой из девятого класса. 
Она влюбилась, но ее выбор роди-
тели не одобрили. В итоге девочка 
ушла из дома. Искали с полицией, 
волонтерами. В итоге ее обнару-
жили даже не у мальчика, а у под-
руги, которая смогла выслушать 
и поддержать. Когда начали раз-
бираться в ситуации, оказалось, 
что напряжение в отношениях с 
родителями у нее уже давно, а 
родительский запрет на дружбу с 
мальчиком стал последней каплей, 
которая и привела к решению уйти 
из дома, – вспомнила случай из 
практики Александра Ильина. 

Профилактика побегов – любить 
своего ребенка, слышать его, нахо-
дить время для откровенных раз-
говоров, не относиться к детским 
проблемам как к маловажным. 

   ИЩУТ АВТОРИТЕТ НА СТОРОНЕ 

В подростковом возрасте ав-
торитет родителей часто утрачи-
вается, как объясняет психолог, 
опять же если отсутствует ком-
муникация, эмоциональная связь 
с ребенком. Тогда дети начинают 

искать авторитет на стороне, не-
редко попадая под влияние улич-
ных компаний, соцсетей, вирту-
альных друзей. 

   ИСЧЕЗНИ НА СУТКИ 

Показательный пример, что 
соцсети бывают далеко не безобид-
ны, – игра «Исчезни на сутки», 
популярная у подростков, кото-
рая получила огласку еще в 2017 
году. Ее суть в том, что ребенку 
по условиям нужно уйти из до-
ма, не предупреждая родителей, 
выключив мобильный телефон на 
24 часа. О местонахождении мо-
гут знать его друзья при условии, 
что не сдадут беглеца. По истече-
нии суток ребенок возвращается, 
передавая эстафету следующему. 
По некоторым версиям, детей при-
зывают уходить из дома интернет-
блогеры, курируя их через соцсети, 
и даже преступники. 

– В зоне риска – дети, у кото-
рых проблемы в семье. Если ро-
дители не в курсе, где их ребенок, 
чем занимается, то вероятность, 
что он будет втянут в нечто по-
добное, возрастает. Здесь еще надо 
учитывать, что у подростков сни-
жена критичность мышления. В 
силу гормональных изменений им 
сложно оценить, к чему приведут 
такие игры, – рассуждает психолог. 

Большинство потеряшек и бе-
гунков находятся в первые сут-
ки, но даже если ребенок пропал, 
потому что был вовлечен в игру 
«Исчезни на сутки», доказать это 
крайне сложно. Подростки попро-
сту не признаются в этом, говорят 
добровольцы поисково-спасатель-
ного отряда «ЛизаАлерт». 

   О ПРОПАЖЕ ДЕТЕЙ СТАЛИ 
   ЗАЯВЛЯТЬ ЧАЩЕ 

За прошлый год региональ-
ный поисково-спасательный отряд 
«ЛизаАлерт» принял 118 заявок 
по детям и подросткам. 110 из них 
найдены живыми. Четверо погиб-
ли. Остальные заявки не подтвер-
дились. Такое бывает, например, 
когда родитель сообщает о пропаже 
ребенка, а через пять минут от-
званивается, что все в порядке – 
нашелся. 

Варвара Буркова, руководитель 
пресс-службы добровольческо-
го поисково-спасательного отряда 
«ЛизаАлерт» из Иркутской обла-
сти, отметила, что с каждым годом 
количество поступивших заявок 
увеличивается, но это не повод для 
паники: 

– Это не значит, что несо-
вершеннолетних стало теряться 
больше, просто люди стали лучше 
информированы, знают, куда об-
щаться. Здесь большую роль сы-
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грала школа «ЛизаАлерт» – на-
правление поисково-спасательного 
отряда, которое занимается вопро-
сами детской безопасности.

Варвара Буркова не только руко-
водит пресс-службой отряда, но и 
задействована в самых разных на-
правлениях. В частности, коорди-
нирует по телефону поиски людей 
по всей России, заблудившихся в 
лесу. Обычно, если участвует в ко-
ординации, выступает в качестве 
старшего поисковой группы, берет 
на себя подростковые поиски, по-
тому что в этой сфере мало специ-
алистов. 

   РЕАГИРОВАТЬ НУЖНО СРАЗУ

Добровольцы отряда начинают 
поиски сразу, как получают заявку. 
В оперативности, говорят они, ча-
сто опережают спецслужбы: 

– Мы не отягощены бюрократи-
ей. Нам не нужно заводить розыск-
ное дело, писать рапорт, выпускать 
приказ... Мы можем приступать к 
поиску сразу, как получили заявку.

Марина Пылаева, старший ин-
формационный координатор от-
ряда, отметила, что родители ре-
бенка, который потерялся, часто 
тянут с заявкой на поиск. И даже 
если ребенок пропал днем, добро-
вольцы обычно получают заявку 
только вечером, нередко – ночью: 

– Многие до последнего не об-
ращаются в полицию из-за страха, 
что ребенка поставят на учет в 
ПДН. Но даже если это побег, ни-
кто на учет не поставит, только 
если это систематические уходы. 
Многие говорят: «Мне стыдно бес-
покоить волонтеров, полицию». В 
такой ситуации не может быть 
стыдно! Лучше не терять время. 
Тем более, сейчас весна, водоемы... 
Реагировать надо сразу же. Чем 
раньше мы начали искать, тем 
быстрее найдем, человек просто 
физически не успеет далеко уй-
ти. Если ваш ребенок найдется 
через 15–20 минут, ругать вас ни-
кто не будет! Все будут рады, что 

история закончилась благополучно  
и быстро. 

   ДЕТИ И ВОДА – 
   ВЗРЫВООПАСНОЕ СОЧЕТАНИЕ 

С наступлением тепла возрас-
тает риск трагедий, связанных с 
водоемами. Дети недооценивают 
опасность воды, и часто взрос-
лые, даже если рядом, спохваты-
ваются, когда уже поздно, говорит 
Варвара: 

– Дети и вода – это взрывоопас-
ное сочетание. В прошлом году в 
начале июня был трагический слу-
чай с крошечной девочкой. Взрос-
лые с детьми отдыхали на берегу 
реки. Ребенок внезапно пропал. Не 
доглядели. Мы искали. Рассматри-
вали все возможные варианты, в 
том числе похищение. Тот страш-
ный момент, когда ты думаешь: 
пусть это будет похищение, тогда 
ребенок хотя бы жив, только не во-
да. Было подозрение, что девочку 
похитили. Но она утонула. Очень 
тяжелые эмоции. Еще два года на-
зад была заявка по Иркутску, тоже 
девочка, но уже сознательного воз-
раста. Очень долго искали. Она про-
пала в феврале-марте. Последний 
раз ее видели в магазине, камеры 
зафиксировали это достоверно. И 
тогда перед нами встала проблема: 
у родителей не было свежей фото-
графии ребенка. Девочка была оде-
та модно, так выглядят сотни детей 
ее возраста. Было очень много сви-
детельств, но все они практически 
оказались ложными. К сожалению, 
нашли ребенка только через две 
недели возле реки: утонула. 

   ВОЗРАСТ ПРОПАВШИХ 
   ДЕТЕЙ СНИЖАЕТСЯ 

Большая часть детей теряется 
не в три-пять лет, а уже в более-
менее сознательном возрасте, когда 
что-то могут сами предпринять 
для своего спасения. При этом воз-
раст детей бегунков и потеряшек 
снижается, все чаще пропадают 
дети восьми-девяти лет.

– У ребят другой поток инфор-
мации, другие навыки, больше 
самостоятельности. У них позна-
ние мира другое. Раньше мы гуля-
ли так, чтобы бабушка видела из 
окошка. Сейчас у каждого ребенка 
телефон в кармане, из-за этого 
их меньше боятся отпускать. Са-
мый «бегающий» возраст – 13–15 
лет, но ребят, которые осознанно 
пускаются в бега, не очень много, 
– говорит Варвара. – Правда, бы-
вает, несовершеннолетние отправ-
ляются на поиски более счастли-
вого детства из госучреждений и 
больниц. Есть и такое явление, как 
синдром бродяжничества, который 
выражается в непреодолимом же-
лании покинуть дом и не думать о 
последствиях. Добровольцы при-
вели в пример мальчика, который 
уходил около 30 раз. 

Основная часть заявок – дети, 
которые потерялись: отвлеклись, 
заигрались, сели не на тот ав-
тобус... Часто дети, подростки не 
осознают ответственности, когда 
решают переночевать, к примеру, у 
друга, либо отправляются в торго-
вый центр на пару часов, выклю-
чая при этом телефон и не преду- 
преждая родителей. 

   РАСПРОСТРАНЕННЫЕ ОШИБКИ 
   ПОТЕРЯВШИХСЯ 

Самая большая ошибка ребят, 
которые потерялись, – самостоя-
тельные поиски родителя, гово-
рят добровольцы. В первую очередь 
нужно остановиться, ни в коем 
случае не нужно бегать. Родитель 
вернется за ребенком туда, где ви-
дел его в последний раз. Второе 
правило – позвать родителя, скорее 
всего, он далеко не ушел. 

– Редко какая мама пройдет 
километры и только потом поймет, 
что ребенка нет. В первую очередь 
маму надо позвать, но проблема 
в том, что у нас дети не приуче-
ны кричать. А кричать надо, во-
первых, есть шанс, что родитель 
услышит, во-вторых, шум отпуги-
вает злоумышленников.  

Если родитель не объявился, 
ребенку нужно обратиться к со-
трудникам полиции, охранни-
кам, сотрудникам государствен-
ных, социальных и торговых уч-
реждений (ТЦ, магазины, апте-
ки, банки). К людям, которые не 
являются родственниками, сто-
ит проявлять настороженность, 
предупреждают в отряде, ведь 
подавляющее число похищенных 
детей добровольно пошли с чу-
жим человеком. 

– Если взять статистику, очень 
много похищений детей соверша-
ются их знакомыми – условным 
соседом дядей Васей. Так что не 
лишним будет придумать с ре-
бенком пароль. Допустим, мама 
попросила подругу забрать дочь 
из сада. Ребенок идет с ней толь-
ко после того, как она называет 
секретное слово, и это слово не 
должно быть всегда одно, его надо 
менять. 

В случае, если незнакомец пы-
тается насильно увести с собой 
ребенка, не нужно стесняться бры-
каться, отбиваться, кричать, а так-
же падать на землю, ведь тащить 
волоком тяжелее. 

Также ребенок должен выучить 
телефон родителей или всегда 
иметь записку с номерами. Необ-
ходимо рассказать детям, что есть 
служба 112. Таким образом был 
спасен не один ребенок, говорят в 
отряде:

– К примеру, в прошлом году в 
апреле был случай, когда ребенок 
сам позвонил в службу и сказал: 
«Я заблудился». Оказалось, что он 
отбился от группы во время экс-
курсии. За ним выехала иници-
ативная группа и нашла его по 
координатам, которые были сняты 
с его телефона. Еще был случай 
полгода назад, очень тяжелая за-
явка. Девочка примерно лет 12. Бы-
ла ранена преступником, большая 
кровопотеря. Убежала в лес. Сама 
набрала 112. Ее спасли. 

 � Матрена БИЗИКОВА 

П    РТРЕТ ЯВЛЕНИЯ
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  НАУКА  Они ищут 
предвестников 
землетрясений и селевых 
потоков, открывают 
новые месторождения 
полезных ископаемых, 
исследуют вечную 
мерзлоту, изучают 
таинственные 
геологические объекты 
в Арктике. И это далеко 
не все, чем занимаются 
ученые Института 
земной коры СО РАН. В 
этом году учреждение 
отмечает 75-летие. О 
своих исследованиях 
ученые рассказали 
журналистам во время 
пресс-тура. 

ДРУЖБА С МОНГОЛИЕЙ 
НАЧАЛАСЬ С ЗЕМЛЕТРЯСЕНИЯ 

В приемной директора инсти-
тута, член-корреспондента РАН 
Дмитрия Гладкочуба на стенах и в 
витринах множество наград. Одну 
из них ИЗК СО РАН получил как 
раз перед юбилеем. Единственный 
в России академический институт, 
удостоенный ордена «Полярной 
звезды» – высшей государствен-
ной награды Республики Монго-
лия. 

– История уходит корнями в 
1957 год, когда на территории Мон-
голии произошло катастрофиче-
ское Гоби-Алтайское землетрясе-
ние, – пояснил Дмитрий Петро-
вич. – Из-за малой населенности 
районов людских потерь там, к 
счастью, не было. Но колоссаль-
ные масштабы события привели к 
тому, что монгольское правитель-
ство обратилось к властям СССР, и 
иркутских ученых первыми при-
влекли к исследованиям стихии. 
Благодаря этому в мировой науке 
появилось новое направление – 
сейсмогеология и активно начало 
развиваться научное сотрудниче-
ство двух стран, которое продол-
жается до сих пор. 

ИЗК СО РАН был организован 
в феврале 1949 года по решению 
Совета министров СССР для ос-
воения природных богатств Вос-
точной Сибири и научного сопро-
вождения крупных проектов по 
развитию промышленных класте-
ров, переработке полезных иско-
паемых, созданию транспортной 
инфраструктуры. 

С самого начала своей истории 
институт занимается не только 

фундаментальными исследовани-
ями, но и научно-прикладными 
разработками в сфере экономики. 
Его ученые сделали открытия по 
обнаружению Якутской алмазо-
носной провинции, исследования 
под руководством одного из пер-
вых директоров института Ми-
хаила Одинцова легли в основу 
работы алмазодобывающей про-
мышленности страны. 

Сотрудники научного учреж-
дения стали первооткрывателями 
уникального золоторудного место-
рождения Сухой Лог. 

Ковыкта, БАМ, каскад Ангар-
ских ГЭС, Знаменское месторожде-
ние гидроминерального сырья, ряд 
железорудных объектов – инсти-

тут участвовал и продолжает уча-
ствовать в научном сопровожде-
нии многих программ и проектов 
общегосударственного масштаба. 

ВИНТ КРУТИТСЯ – 
УГОЛЬ ОБОГАЩАЕТСЯ 

– В институте активно разви-
вается изучение древней и совре-
менной тектоники – а это сейсми-
ческий процесс, с которым жители 
Иркутской области часто сталки-
ваются в последнее время. Новое 
направление исследований – осво-
ение техногенных месторождений, 
использование материалов из тех 
месторождений, которые уже бы-
ли переработаны. С одной стороны 
– это экономический эффект. С 
другой – снижение экологической 
нагрузки, – прокомментировал 
директор института. 

С этим направлением журна-
листы познакомились в отделе 
комплексного использования ми-
нерального сырья. Нам показали 
работу винтовой установки. Со-
трудники отдела разработали тех-
нологию добычи угля из угольных 
отвалов. Она легла в принцип ра-
боты этого оборудования. 

– Углеобогатительные фабрики 
расположены в разных областях 
нашей страны. Республика Коми, 
южная Якутия, у нас это Черем-
хово и, конечно, Кузбасс и Донбасс 

– основные регионы, которые дают 
больше всего высококачественного 
угля. При переработке вынутых из 
карьера, разреза или шахты углей 
применяется процесс обогащения 
топлива. После этого происходит 
накопление больших гидроотвалов 
с породой, где находится уголь, 
который не взяла обогатительная 
фабрика. С помощью гравитаци-
онных и магнитных технологий 
процессов обогащения, причем без 
химреагентов, можно переработать 
эти отвалы, получив товарный 
угольный концентрат, – уточнил 
кандидат технических наук Евге-
ний Прокопьев. 

Технологию институт разрабо-
тал по программе «Чистый уголь 
– зеленый Кузбасс» за счет средств 
минобрнауки и при содействии 
минэнерго России. С 2022 года 
проходили испытания, которые 
признаны успешными. Внедрять 
установки в производство будут в 
2024–2025 годах. 

МИКРОСЕЙСМИЧЕСКИЙ ШУМ 
ПРЕДУПРЕДИТ О КАТАСТРОФЕ 

Еще одна важная разработка 
Института земной коры – система 
экстренного мониторинга и опера-
тивного освещения ответственных 
служб на случай схода селей. За эту 
работу в начале апреля институт 
получил благодарственное письмо 

Знакомьтесь, 
исследователи Земли
В Институте земной коры СО РАН 
прошел пресс-тур для иркутских СМИ
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губернатора области. Наш регион 
подвержен таким процессам, как 
сели, обвалы, оползни, карст. По-
этому в институте создана сеть 
полигонов и Центр комплексного 
мониторинга опасных геологиче-
ских процессов. Все данные по-
ступают в единую базу и выво-
дятся на экран в режиме онлайн. 
Во время пресс-тура сейсмическая 
обстановка была спокойной. Но так 
бывает не всегда. 

– В 2014 году поток сели сошел 
в поселке Аршан, один человек по-
гиб. Первый этаж санатория за-
валило камнями и песком. Там 
работала сейсмическая станция 
Аршан, и нам удалось проанализи-
ровать микросейсмический фон до 
селевого потока и после. Мы уви-
дели его увеличение и смену ори-
ентаций колебаний с хаотической 
на ту, что указывала на источник 
колебаний. Это произошло за пол-
часа до прихода катастрофического 
потока в поселок. Если бы мы об 
этом знали заранее, то могли бы 
предупредить население, – расска-
зала ученый секретарь ИЗК СО РАН, 
кандидат физико-математических 
наук Анна Добрынина. 

Ученые надеются, что в бли-
жайшем будущем удастся вне-
дрить разработанную ими систему 
по крайней мере в районе Байкаль-
ска, где находятся карты с отхода-
ми БЦБК. 

Комплекс современного обору-
дования позволяет им измерять 
большое количество геофизиче-
ских полей. С его помощью в 2020 
году на полигоне в Бугульдейке 
удалось зафиксировать предвест-
ники Кударинского землетрясения, 
в том числе резкое увеличение 
деформации горных пород, рост 
уровня и изменения ориентации 
микросейсмического шума. В про-
шлом году институт получил па-
тент государственной регистрации 
на способ краткосрочного опре-
деления приближения сильного 
сейсмического события.

МОЛОДЕЖНАЯ АРКТИЧЕСКАЯ 
ЛАБОРАТОРИЯ

В Институте земной коры рабо-
тает более 330 человек. Из них по-
рядка 35% – молодые ученые. На-
пример, научный сотрудник Цен-
тра коллективного пользования 
ИЗК СО РАН Артем Мальцев окон-
чил Казанский технологический 
университет, будучи аспирантом, 
приехал поработать сюда на хоро-
шей приборной базе. В итоге решил 
остаться в Иркутске. Нам он разъ-
яснял принцип действия прибора 
T-STAR и суть разработанной здесь 
методики анализа апатита: 

– Уникальность в том, что это 
первая такая методика в мире. Она 
может применяться как для боль-
ших, крупных кристаллов апати-
та, так и для микрокристаллов, 
что ранее вообще не было изучено 
с помощью этого метода. В при-
бор спектрометр мы закладываем 
пробу, включается рентгеновское 
излучение, появляется флюорес-
ценция, и мы ее регистрируем с 
помощью детектора. В апатите со-
держатся редкоземельные элемен-
ты, которые используются в про-
мышленности. Апатит – минерал, 
индикатор месторождений. Воз-
можно, мы сможем найти залежи 
редкоземельных элементов.

Таким образом ученые уже из-
учили слюдянский апатит, сейчас 
они планируют исследовать ми-
нералы Кольского полуострова, для 
чего наладили сотрудничество с 
коллегами из Кольского научного 
центра РАН. 

Север является одной из зон по-
вышенного интереса ученых. Заве-
дующий лабораторией комплекс-
ной геофизики ИЗК СО РАН Игорь 
Буддо сообщил, что совместно с 
Научным центром изучения Ар-
ктики при поддержке правитель-
ства Ямало-Ненецкого автоном-
ного округа институт выполняет 
большую работу по гранту Россий-
ского научного фонда. Она касается 
изучения флюидодинамических 
процессов в криолитозоне (горная 
порода, имеющая отрицательную 
температуру) этой части планеты:

– Мы стараемся изучить и до-
казать связи между возникно-
вением булгунняхов – это бугры 
мерзлотного пучения с ледяным 
ядром. Они возникают в Аркти-
ке с глубинными процессами ми-
грации углеводородов. Это стало 
актуальным в 2014 
году, когда взорвал-
ся Ямальский кра-
тер, образовалась 
воронка глубиной 50 
и диаметром 20 ме-
тров. Ученые пытают-
ся разобраться, поче-
му взорвался бугор 
пучения, так как в 

Арктике таких бугров очень мно-
го. Нам надо понимать, какие из 
них поверхностного происхожде-
ния и безопасны, а от каких можно 
ждать взрывов. Для решения этой 
задачи необходимо поставить оп-
тимальный комплекс геофизиче-
ских методов, чтобы построить де-
тальную 3D-модель этого бугра пу-
чения до глубины 500–600 метров. 
Предстоит понять, как выглядит 
криолитозона, которую слагают 
многолетние мерзлые породы, и 
попытаться найти каналы флюи-
домиграции, по которым выходит, 
как мы считаем, поток газов, что 
может привести к газовому вы-
бросу. 

Ученые изучают и сами поро-
ды: бурят скважины, извлекают 
керны, изучают пробы льда, из 
которого состоит бугор пучения. 
В работе используют специаль-
ное оборудование Picarro, которое 
позволяет выполнять изотопный 
анализ кислорода. 

Такие исследования планиру-
ется проводить системно на дол-
госрочной основе. В 2024 году в 
Институте земной коры создадут 
молодежную арктическую лабора-
торию. Это начинание поддержало 
минобрнауки РФ. Геохимики, гео-
физики и другие профильные спе-
циалисты будут изучать глубинное 
строение Арктики, мерзлоту, газо-
вые гидраты.

НА ОЛЬХОНЕ ТАЕТ ГРУНТ

Тему мерзлоты мы продолжили 
обсуждать в лаборатории гидро-
геологии. Ее научный сотрудник 
Артем Светлаков поделился с жур-
налистами данными об измене-
нии температур грунтов в связи с 
глобальным потеплением:

– В нашем регионе за по-
следние лет 50 наблюдается 
положительный тренд тем-
пературы. Мы это наблю-
даем, измеряя ее в сква-
жинах. Бурим скважины 
на глубину примерно 20 
метров, чтобы полностью 
изучить разрез по темпе-
ратурным изменениям. В 

последнее время особенно на Оль-
хоне мы видим изменения тем-
ператур, причем там есть участки, 
отмеченные еще в 1960 годах как 
острова и линзы распространения 
многолетних мерзлых пород. На 
данном этапе есть определенная 
тенденция к тому, что идет повы-
шение температуры. На некоторых 
участках у нас произошел переход 
от отрицательных температур к 
положительным. 

Мерзлые грунты в ряде мест 
переходят в талое состояние. Этот 
процесс ученые наблюдают в ди-
намике. По их информации, на 
острове Ольхон за 70–80 лет тем-
пература воздуха поднялась на 
полтора–два градуса, грунта – на 
один. И подобные явления не мо-
гут не сказаться на хозяйственной 
деятельности. 

– У нас происходят различные 
геологические процессы, связан-
ные, например, с просадками, ко-
торые часто распространены, до-
пустим, в Баяндаевском районе. 
Особенно на линейных сооруже-
ниях, дорогах мы можем видеть, 
как некоторые участки начинают 
проседать. На Ольхоне деградация 
грунтов способствует развитию 
оползневых процессов. Береговой 
склон может частично уходить со 
своего стандартного места, пере-
мещаться в сторону Байкала, что 
тоже влияет, особенно на участках 
активного развития туризма. Там, 
где вблизи прибрежной зоны стро-
ят базу отдыха, это может спро-
воцировать сход определенного 
участка и привести к негативным 
последствиям, – считает ученый. 

В институте образцы пород спе-
циалисты анализируют с помо-
щью уникального оборудования. 
Это единственная в России уста-
новка АСИС. Грунты в ней можно 
изучать в динамике и изменяя 
температуру в соответствии с по-
ставленной научной задачей. 

Современная геодинамика; гео-
логическая среда и сейсмический 
процесс; внутреннее строение Зем-
ли, палеогеодинамика, эндогенные 
процессы в континентальной ли-
тосфере; ресурсы, динамика под-
земных вод и геоэкология. Такие 
сферы охватывают научные со-
трудники ИЗК СО РАН. Здесь рабо-
тают три отдела – геологический; 
геофизический; гидрогеологии и 
инженерной геологии. 

Понятно, что за два часа, пока 
длился пресс-тур по институту, 
журналисты не успели даже по-
верхностно ознакомиться со всеми 
направлениями его работы. Зна-
чит, остается задел на будущее, и 
мы еще узнаем о новых фундамен-
тальных открытиях и прикладных 
разработках, которые делают в ир-
кутском Академгородке исследова-
тели недр нашей планеты. 

 Юлия МАМОНТОВА
Фото Андрея ФЕДОРОВА и из архива 
ИЗК СО РАН
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  ПОМОЩЬ  Большую 
партию из 70 аптечек 
иркутские волонтеры 
укомплектовали 
по заявке военного 
фельдшера. 
Региональному 
отделению «Золотых 
рук ангела» постоянно 
поступают заказы с 
линии фронта. В этот 
раз медик попросил 
к аптечкам еще 200 
штук индивидуальных 
перевязочных пакетов. 

– Материал закупаем сами, 
женщины шьют на дому, затем 
упаковываем в вакуум. Еще он по-
просил медицинские рюкзаки, то-
же наши женщины шьют их в цехе 
на Поленова. Адресно все отпра-
вим, – говорит волонтер «Золотых 
рук ангела» Елена Полубоярова. 

Большую партию помощи на-
шим бойцам собрали в Штабе об-
щественной поддержки Иркутской 
области. Здесь базируются волон-
теры «Золотых рук ангела», кото-
рые отвечают за медицинское на-
правление. На улице Ленина упако-
вывают индивидуальные перевя-
зочные пакеты, готовят расходный 
материал для военных госпиталей, 
отправляют груз на спецоперацию.

Чтобы собрать 70 аптечек, пона-
добилось несколько часов. К «Золо-
тым рукам ангела» подключились 
волонтеры из Александро-Невско-
го храма, студенты медколледжа 
ж/д транспорта и патриотического 
клуба БГУ. Одна из них  – Наталия 
Черепицына –  рассказала, что из-
начально укладывала по списку, а 

потом стало получаться автомати-
чески. 

Помощь собирается по крупи-
цам от всех неравнодушных лю-
дей: одни, к примеру, шьют те же 
аптечные подсумки, другие под-
держивают финансово. 

На очереди у «Золотых рук анге-
ла» следующая заявка от военных: 
к тактическим аптечкам нужны 
портативный ЭКГ, стерилизатор, 
ортезы, турникеты, медицинские 

шины, носилки с каркасом. За-
каз обойдется ориентировочно в 
полмиллиона рублей, эти средства 
пока не собраны. Правда, крупные 
аптеки и поставщики материалов 
идут навстречу – дали рассрочку 
на апрель. 

– Вот боец приходил, постоян-
но приходят другие военные, ко-
торые отбывают на фронт, или 
новобранцы-контрактники, либо 
те, кто вернулся в отпуск, просят 

наполнить их аптечки дополни-
тельно средствами, которые они 
уже использовали. Это непрерыв-
ный процесс, ведь боевые действия 
продолжаются, – делится волонтер 
«Золотых рук ангела» Елена Полу-
боярова.

В прошедший выходной, 14 
апреля, в Штабе общественной 
поддержки укомплектовали новую 
партию аптечек пограничникам. 

  Василий ПЕТРОВ

«Золотые руки
ангела» – фронту
Волонтеры формируют медицинские 
аптечки для участников СВО

– Первый список, который нам 
предоставил пункт отбора граж-
дан на военную службу по кон-
тракту, включает 139 человек. 
Средства направим после подпи-
сания распоряжения, это плани-
руется сделать до конца недели. 
Далее будем направлять деньги 

по мере поступления списков. 
Для тех, кто в 2024 году полу-
чил единовременную выплату в 
прежнем размере, 200 тысяч руб-
лей, а это более тысячи человек, 
будет осуществлена доплата. Это 
произойдет в беззаявительном 
порядке. Списки также утверж-

дены, – рассказал министр со-
циального развития, опеки и 
попечительства Иркутской об-
ласти Владимир Родионов.

Напомним, право на получе-
ние единовременной выплаты 
предоставляется гражданам, 
заключившим контракт с мини-
стерством обороны РФ через 
военный комиссариат Иркут-
ской области или пункт отбора 
граждан на военную службу по 
контракту. Ранее размер еди-
новременной выплаты состав-
лял 200 тыс. рублей.

Тем временем в пункте отбора 
граждан на военную службу 
по контракту города Иркутска 
продолжается работа по заклю-
чению контрактов. Ежедневно 
сюда, на Карла Маркса, 34, обра-
щаются мужчины в возрасте от 

18 до 60 лет. Среди желающих 
есть и женщины, однако их бе-
рут только на должности с меди-
цинским образованием.

Заключить контракт на воен-
ную службу в Вооруженных 
силах РФ могут граждане РФ 
или иностранцы старше 18 лет, 
имеющие основное общее обра-
зование,  и годные по состоянию 
здоровья. Для определения со-
стояния здоровья нужно пройти 
медицинский осмотр в военко-
мате.

Евгений Белов родом из посел-
ка Янгель Нижнеилимского рай-
она. Имел опыт прохождения 
срочной службы во внутренних 
войсках в Новосибирской об-
ласти. Рассказывает, что пойти 
служить по контракту – его соб-
ственное желание, устал смо-

треть на постоянные обстрелы 
Белгорода, Донецка и Луганска.

– Последней каплей стал теракт 
в «Крокус Сити». Поэтому при-
нял решение встать на защиту 
родины. Близкие, конечно, пере-
живают, боятся, но на мое реше-
ние они повлиять не могут, – по-
делился Евгений.
К его словам присоединились 
Александр Власюк из Тайшет-
ского района и Алексей Лебе-
дев из Усть-Илимска. Для обоих 
это первый опыт службы, но ре-
бята настроены решительно.
– Нужно идти и бороться за свои 
интересы. Чем нас больше, тем 
мы сильнее, – сказал Александр. 
Он сирота, в решении пойти на 
службу его поддержали друзья.

  Юрий ЮДИН

В двойном размере
Подготовлены списки участников 
СВО на увеличенные выплаты

ПО ВОПРОСАМ ПРОХОЖДЕНИЯ ВОЕННОЙ СЛУЖБЫ ПО КОНТРАКТУ 
МОЖНО ОБРАЩАТЬСЯ ПО АДРЕСУ: ИРКУТСК, УЛ. КАРЛА МАРКСА, 34, 

А ТАКЖЕ ПО ТЕЛЕФОНАМ: 8 (3952) 20-04-46 ИЛИ 117, 
E-MAIL: POVSK-IRKUTSK@MIL.RU. А ТАКЖЕ В ВОЕННЫЕ КОМИССАРИАТЫ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ ПО МЕСТУ ЖИТЕЛЬСТВА.

  ЗАКОН  Первые списки на увеличенные 
выплаты участникам специальной военной операции 
подготовили в Иркутской области. Документы проходят 
проверку и будут направлены на подпись губернатору 
Игорю Кобзеву, рассказали в министерстве 
социального развития, опеки и попечительства 
Иркутской области. Ранее глава региона подписал 
изменение в закон Иркутской области от 5 июля 2023 
года № 82-оз, увеличивающее размер единовременной 
выплаты военнослужащим по контракту, участвующим 
в специальной военной операции, до 400 тыс. рублей.
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

 � ДВИЖЕНИЕ ПЕРВЫХ  
Обучение в школе пройдут 40 ребят в 
возрасте от восьми до 17 лет. Для них будут 
организованы интерактивные занятия, 
туристический поход и выездная экскурсия 
на базу МЧС. Мероприятия начнутся в 
августе 2024 года, сейчас идет подготовка 
площадки для реализации активности.
Территориальное общественное самоуправление (ТОС) 
«Раздолье» было создано в феврале 2019 года. Перво-
начально активисты планировали решать вопросы бла-
гоустройства и оснащения необходимой инфраструк-
турой улицы Раздольной, где были выделены участки 
для молодых и нуждающихся семей в поселке Бохан. 
Постепенно сфера деятельности ТОСа «Раздолье» рас-
ширялась. 
– В 2020 году ТОС был зарегистрирован в качестве юр-
лица. С тех пор мы занимаемся некоммерческой дея-
тельностью и благоустройством территории. За пять 
лет мы реализовали 13 проектов при поддержке Фонда 
президентских грантов, Фонда Тимченко, Фонда Потани-
на и других, – рассказала нашему корреспонденту руко-
водитель ТОС «Раздолье» Юлия Теренникова. – Самым 
крупным стал проект по строительству хоккейного корта 
«Северный» в одноименном микрорайоне поселка Бохан. 
Проект «#Школа_выживания» получил наивысший 
балл среди организаций-победителей Иркутской об-
ласти – 90. Всего от нашего региона на конкурс было 
подано 45 заявок, из них 10 стали победителями. Все-
го в 2024 году было получено почти 6 тыс. заявок из 88 

субъектов России на общую сумму более 16,4 млрд ру-
блей – это почти в три раза больше, чем в прошлом году. 
Грантовый фонд в этом году составил 1,4 млрд рублей. 
Победителями грантового конкурса Движения Первых 
стали 424 проекта из 71 региона России.
На реализацию проектной активности «#Школа_вы-
живания» ТОС «Раздолье» получит финансирование в 
размере 298 тыс. рублей. В рамках активности «#Шко-
ла_выживания» будет произведен отбор 40 участни-
ков в возрасте от восьми до 17 лет, заинтересованных 
в получении знаний о мерах безопасности и способах 
выживания в естественных условиях, проживающих на 
территории микрорайона Северный поселка Бохан. 
– Проект был разработан по инициативе самих ребят, – 
отметила Юлия Теренникова. – Я работаю учителем фи-
зики и математики в Боханской школе № 2, у нас есть 
традиция: каждую осень мы с ребятами и учителями 
идем в поход протяженностью 10 км. По желанию могут 
присоединиться родители. В пути ждут испытания, на-
пример, необходимо развести костер, поставить палат-
ку, сориентироваться на местности. Выяснилось, что 
именно этих навыков не хватает современным детям. 
В рамках нашей инициативы мы планируем научить 
ребят, как завязывать узлы, оказывать первую помощь, 
ориентироваться в естественных условиях. Также 
школьники получат навыки скалолазания, стрельбы из 
пневматической винтовки и другие. 
Напомним, российское движение детей и молодежи об-
разовано по распоряжению президента России Влади-
мира Путина, его учредительное собрание состоялось 
20 июля 2022 года.

Свое название Движение Первых получило по итогам 
голосования на I Съезде Российского движения детей и 
молодежи в Москве, который проходил с 18 по 20 дека-
бря. Делегаты также утвердили 12 направлений работы 
и 11 общих ценностей, среди которых «Жизнь и досто-
инство», «Патриотизм», «Добро и справедливость», «Со-
зидательный труд», «Крепкая семья» и другие. Среди 
основных миссий участников – «Быть с Россией», «Быть 
человеком», «Быть вместе», «Быть в Движении», «Быть 
первыми».
Деятельность Движения направлена на создание воз-
можностей для всестороннего развития и самореализа-
ции, профессиональную ориентацию детей, а также на 
организацию досуга. 
Вступить в Движение можно с шести лет. Участниками 
могут быть несовершеннолетние, обучающиеся по про-
граммам начального общего, основного общего, средне-
го профессионального и высшего образования.

 � Елена ЛИСОВСКАЯ 
Фото из архива Юлии Теренниковой

– Онлайн-показы – это 
новый тип мероприятий, 
начатый нашим театром 
для жителей отдаленных 
территорий. В Иркутской 
области 452 муниципаль-
ных образования. Совершая 
от трех до пяти гастроль-
ных поездок в год, област-
ному театру кукол потре-
буется 113 лет, чтобы люди 
смогли их посетить. Поэто-
му для сохранения творче-
ской связи с территориями 
Иркутской области, чтобы 
подарить жителям искус-
ство и волшебство, «Аис- 
тенок» запустил такую 
программу, – сказал дирек-

тор Иркутского областного 
театра кукол «Аистенок» 
Андрей Стрельцов.

Основными требовани-
ями к проведению онлайн-
показа являются наличие 
экрана, проектора, акусти-
ческой системы и высокой 
пропускной способности 
интернета, либо нали-
чие проводного интернета 
для прямого подключения. 
Спектакль транслируют в 
заранее определенное вре-
мя в конкретном месте – 
зрительном зале Дома куль-
туры, библиотеки, школы 
искусств. Как и во время 
обычных гастролей, прово-

дят один-два показа. Так 
как проведение онлайн-по-
казов требует технической 
поддержки каждого кон-
кретного учреждения, кол-
лектив театра может про-
водить не более двух-трех 
онлайн-показов в месяц. 
Сейчас заявки принима-
ются уже на сентябрь.

Первым участником 
программы онлайн-гастро-
лей стал Культурно-досу-
говый центр села Алехино 
Черемховского района. Там 
прошли показы спектакля 
«Крошка Енот». Накану-
не трансляции сотрудни-
ки Иркутского областного 

театра кукол «Аистенок» 
приехали, проверили и на-
строили оборудование.

Жители поселка Жига-
лово в Межпоселенческом 
ДК «Восход» посмотрели 
спектакли «Утиная охота. 
Сны Зилова» и «Праздник 
шишки», адресованные 
взрослым зрителям и моло-
дежи от 14 лет. Их поставил 
главный режиссер Государ-
ственного академического 
центрального театра кукол 
им. С.В. Образцова Борис 
Константинов. Он является 
неоднократным лауреатом 
Российской национальной 
театральной премии «Зо-

лотая маска» и уроженцем 
поселка Жигалово.

Следующие онлайн-
трансляции пройдут в Ки-
ренске, в Культурно-до-
суговом центре «Совре-
менник». Для дошколят 
и школьников в рамках 
проведения Года семьи в 
России покажут спектакль 
«Крошка Енот». В мае он-
лайн-показы спектакля 
«Возвращайся!», при-
уроченные ко Дню Победы, 
увидят учащиеся средних 
и старших классов Нукут-
ского и Аларского районов. 

 � Василий ПЕТРОВ

БЩЕСТВО

Онлайн-гастроли
Иркутский областной театр кукол 
«Аистенок» реализует необычный проект

ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ПРОЕКТ ТОС «РАЗДОЛЬЕ» ПОСЕЛКА БОХАН  
СТАЛ ПОБЕДИТЕЛЕМ ГРАНТОВОГО КОНКУРСА

 � СПЕКТАКЛЬ  Благодаря новому формату 
жители небольших населенных пунктов 
смогут увидеть постановки, которые 
невозможно привезти на гастроли. В их числе  
«Утиная охота. Сны Зилова», «Праздник 
шишки», «Возвращайся!», «Крошка Енот». 
Они требуют особой механики сцены и 
специализированного оборудования, которых 
нет в муниципальных Домах культуры, 
выезда большого количества артистов или 
масштабных декораций. Ранее увидеть их 
можно было только в Иркутске, на сцене 
театра.
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ТЕРРИТ    РИИ

 � ПОМОЩЬ Люди, 
оказавшиеся за бортом 
обычной жизни, 
заслуживают второго 
шанса начать сначала 
– в этом уверены 
сотрудники Центра 
социальной адаптации 
Ангарска. Помочь 
достойно встретить 
старость, получить 
квалифицированную 
медицинскую помощь, 
восстановить документы 
и просто не умереть 
в морозы – этот круг 
задач лежит на плечах 
13 сотрудников филиала 
Благотворительного 
фонда «Оберег».

   РАЗНЫЕ СУДЬБЫ

Трехэтажный кирпичный дом в 
Ангарске даже с навигатором найти 
непросто, но выцветшая от солн-
ца табличка «Благотворительный 
фонд «Оберег» (филиал)» пока-
зывает нам, что мы наконец прие-
хали. Неподалеку – железная доро-
га, мимо пронеслась серо-красная 
электричка, но в основном тихо 
– в выходной день предприятия 
по соседству с Центром социальной 
адаптации не работают. Недавно 
сошел снег, и показалась прошло-
годняя выцветшая пыльная трава. 
«А летом у нас очень красиво: все 
в цветах! Сами сажаем и ухажива-
ем! Вы летом к нам приезжайте!» 
– чуть позже скажут сотрудницы 
центра.

Прежде чем стать филиалом 
«Оберега», это был Центр соци-
альной адаптации лиц без опреде-
ленного места жительства. С 2017 
года учреждение стало негосудар-
ственным Центром социальной 
адаптации для людей, оказавшихся 

в трудной жизненной ситуации. 
Помощь здесь получают временно 
бездомные, лица, освободившиеся 
из мест лишения свободы, люди 
с ограниченными возможностя-
ми здоровья, одинокие пенсионеры 
и инвалиды. Одних привозят со-
трудники социальных служб, дру-
гих – сотрудники «Оберега», полу-
чившие информацию от неравно-
душных людей, кто-то приходит 
сам. Центр существует на средства 
регионального бюджета как постав-
щик социальных услуг в Иркутской 
области и на частные жертвования. 

Всего в центре проживают 75 
человек – это максимальное коли-
чество, которое может себе позво-
лить учреждение. Свободных мест 
здесь практически не бывает. Бук-
вально на днях привезли мужчину 
на вид 36 лет, без документов. Его 
определили на временно освобо-
дившуюся койку, чей постоялец 

сейчас в больнице. Женский кол-
лектив ласково зовет его Лунти-
ком, а он в ответ каждую – мамой. 
Установить с ним продуктивный 
контакт непросто.

– Мы даем временный приют, 
восстанавливаем документы, под-
тверждаем инвалидность, трудоу-
страиваем, определяем в дома-ин-
тернаты. У всех своя история, двух 
одинаковых судеб не бывает. Будем 
выяснять, кто такой, откуда взялся. 
У Лунтика, скорее всего, глубокая 
олигофрения. Мы начнем с того, 
что попробуем установить его лич-
ность, а затем через комиссию ста-
нем выяснять, есть ли у мужчины 
инвалидность, и какая группа, но 
он точно недееспособен с детства. 
Временами новичок проговаривает 
слова «гараж», «помойка», по ко-
торым мы можем судить, в каких 
условиях он жил, – рассказывает 
специалист по социальной работе 
Татьяна Кривошеева.

Лунтик – 816-й клиент Центра 
социальной адаптации с 2017 года.

   РАСКИНУТЬ КАРТЫ

Внутри здания, где располага-
ется филиал «Оберега», пахнет 
хлоркой и сдобой: «Сегодня бу-
дет пирог», – говорит Татьяна Ва-
сильевна, приведя нас в комна-
ту отдыха на втором этаже. Здесь 
книжные полки от пола до потол-
ка, в углу – кадка с деревом. Здесь 
мы встретились с Антоном (имя 
изменено). Он живет в филиале 
«Оберега» с 2020 года. У Антона 
ампутированы обе ноги ниже ко-
лена, к ним привязаны тапочки: 
«Так-то ходить больно, вот, при-
думал», – говорит наш собеседник.

– Я сам из деревни, там рабо-
тал еще, но так вышло, что нету 

документов. Было свидетельство о 
рождении, потерялось, искали-ис-
кали, но не нашли. Отец умер рано, 
я в школу ходил, бросил. Мать под-
рабатывала, запила, сестра стар-
шая гулять пошла, воспитывался 
я один, подрабатывал. В детдом 
два раза забирали, я сбегал. По-
том устроился: сначала сторожил, 
потом на трактор сел, затем уже 
на валку в лес пошел. Работал в 
Юго-Восточном, и с пацанами на-
пились, очнулся в больнице уже 
без ног. До мая 2020-го лежал в 
больнице, потом сюда привезли, – 
рассказал нам Антон.

Но мужчина не унывает: обща-
ется с племянницей, мечтает жить 
в собственном доме, найти спут-
ницу жизни и стать отцом. Пока 
что его цель – получить паспорт. 
Над этой задачей Татьяна Криво-
шеева и коллеги бьются уже год.

Большую часть мужчин в центр 
приводит алкоголь, отмечает Та-
тьяна Кривошеева. Ампутации – 
это следствие опьянения в зим-
нюю и весеннюю пору.

Наш второй собеседник Андрей 
живет в «Обереге» уже 10 меся-
цев. С Антоном они часто любят 
раскинуть карты, просто, на инте-
рес. У Андрея также ампутированы 
обе ноги. На вопрос, как потерял 
конечности, Андрей улыбается и 
отворачивается: «А вот этого я не 
помню. Шел с празднования дня 
рождения, очнулся весь мокрый 
уже в больнице». У Андрея за пле-
чами не одна судимость: первый 
срок он получил в 14 лет, а всего 
просидел 24 года. Сейчас ему 58.

– Была семья, дети, разошелся. 
Никто не знает, что я здесь. У меня 
мать с отцом, оба живы. Отцу сей-
час 85, не хочу быть им обузой. 

Второй шанс вернуться к жизни
Непростые истории постояльцев 
Центра социальной адаптации

БЩЕСТВО
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В начале лета в Бодайбо откроется 
планетарий. «Полюс Вернинское» 

помогло осуществить мечту юных 
горожан – стать ближе к звездам. 
Еще в прошлом году Станция 
юных натуралистов приняла 
участие в областном конкурсе 
инициативных проектов. По его 

условиям авторам необходимо 
предусмотреть софинансирова-

ние в размере не менее 10% от за-
прашиваемой суммы. На помощь юным 

натуралистам пришли золотодобытчики. Победа в конкурсе 
инициативных проектов позволила приобрести мобильный 
планетарий. Космическое пространство появится на террито-
рии оздоровительного лагеря «Звездочка». Также лекции про 
звездное небо планируется провести в поселках Бодайбин-
ского района.

Дому детского творчества в Бодайбо будет оказана помощь в 
приобретении ткани для пошива сценических костюмов, ко-
торые станут украшением новых театральных и танцеваль-
ных постановок. Для этого же учреждения запланирована 
покупка нескольких компьютеров.

– С нетерпением взрослые и дети ждут результатов гранто-
вых конкурсов, который проводит «Полюс Фонд». Две заявки 
направил Бодайбинский горный техникум, одна из них ка-
сается создания радиостудии в учебном заведении. А ради 
победы проекта по созданию лагеря для детей эвенков в 
поселке Перевоз шаманы провели специальный обряд. На 
поддержку рассчитывают и инициативные бодайбинцы, и 

различные учреждения, в их числе – Станция юных натура-
листов. Кстати, в прошлом году на средства грантового кон-
курса «Полюс возможностей» Станция издала настольную 
краеведческую игру. Одним словом, «Полюс Фонд» помогает 
исполнять мечты, – сообщила Ольга Назарова, руководитель 
пресс-службы Вернинского.

География добрых дел «Полюс Вернинского» иногда охваты-
вает и другие территории. В этом году при поддержке золо-
тодобытчиков будет продолжен Международный музыкаль-
ный проект Иркутского областного музыкального колледжа  
им. Ф. Шопена «Симфония Дружбы». Планируется выступле-
ние молодежного интернационального оркестра националь-
ных инструментов.

– Еще одно важное событие состоится при поддержке «По-
люс Вернинского» – традиционный праздник Сур-Харбан в 
Усть-Ордынском Бурятском округе. Планируем принять уча-
стие уже во второй раз, – рассказал «Областной» Игорь Цуку-
ров, управляющий директор «Полюс Вернинского». Зрители 
увидят национальную борьбу, состязания по стрельбе из 
лука, конные скачки и другие соревнования, которые всегда 
держат трибуны в эмоциональном накале, болельщики полу-
чают яркие и незабываемые впечатления.

 � Наталья МУСТАФИНА 
Фото компании «Полюс Вернинское»

БЕЗ    ПАСНОСТЬ
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Центр социальной адаптации – 
организация, существующая, в том 
числе, на средства благотворителей. 
Как отмечают сотрудники, всегда 
есть потребность в вещах, особенно 
мужских. Недавно сломалась одна 
из стиральных машинок.

   «КТО, ЕСЛИ НЕ МЫ?»

Организовать сбор на нужды 
центра готова Софья Сучкова, со-
листка Музыкального театра име-
ни Н.М. Загурского, участница 
рок-группы «Гримерка38». В день 
всероссийской акции День бездо-
много человека она приехала в 
филиал «Оберега» и спела для 
его жителей популярные совет-
ские песни.

– Мы хотим выступить 20 апре-
ля, сейчас согласовываем площад-
ку, которая готова нас взять. У 
нас хороший большой коллектив, 
и эту инициативу они встретили 
с огромным энтузиазмом. Я полу-
чила очень живой отклик от слу-
шателей: было видно, что кто-то 
подпевает, кто-то стесняется петь, 
но шевелит губами.

На наш вопрос: «Какая у вас 
мотивация работать в Центре со-
циальной адаптации?» ответ был 
простым: «Кто, если не мы?»

– Иногда тяжело работать. Но 
что сделаешь? Это наша работа, 
– разводит руками Татьяна Кри-
вошеева. 

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора,  
Екатерины ГРИГОРОВОЙ 
и Антона МАТВЕЕВА

– Когда услышала «с таким диагнозом де-
тишки долго не живут», не представляете, 
сколько было слез, бессонных ночей, молитв, 
но сейчас все позади, все хорошо. Спасибо 
огромное докторам кардиохирургии № 2, вра-
чам кардиореанимации – они сотворили чудо, 
подарили моему мальчику жизнь, – говорит 
Жанна Щербина, мама мальчика, которому от 
роду четыре месяца.

Последние лет пять–семь появляется на свет 
все больше младенцев с малым весом, растет 
количество врожденных патологий, обуслов-
ленных нарушениями развития эмбриона. 

– Мы оперируем детей до 2 кг с искусствен-
ным кровообращением, самый маленький па-
циент, например, весил 480 г. В основном 
тяжелые патологии камер сердца, клапанов, 
магистральных сосудов. Подобные вмеша-
тельства возможны благодаря высокотехно-
логичной помощи. У нас работает высококва-
лифицированная команда реаниматологов, 
кардиохирургов, неонатологов, аритмологов, 
анестезиологов, – рассказывает заведующий 
отделением кардиохирургии № 2 Евгений 
Ефанов.

Людмила Тен, почетный председатель Бла-
готворительного фонда имени Юрия Тена, в 
отделении детской кардиохирургии областной 

клинической больницы гость не случайный. В 
фонде началась подготовка к третьему очному 
благотворительному аукциону в Москве. Сегод-
ня принято решение откликнуться на просьбу 
детского кардиохирургического отделения № 2 
– приобрести еще один наркозно-дыхательный 
аппарат Mindray A9, который является мощ-
ной системой, необходимой при операциях на 
сердце.

– У этого аппарата много функциональных 
возможностей, но главная – защита от неже-
лательных воздействий, работать с ним ком-
фортно для врача и безопасно для пациента, 
– отмечает заведующий отделением анестези-
ологии – реанимации Зураб Надирадзе.

– Когда спрашиваешь, почему такой взрыв-
ной рост детских патологий, понимаешь, что 
это оборотная сторона прогресса. Неонатологи 
стали спасать все чаще ребятишек с критиче-
ски малым весом, на порядок выше стала диа-
гностика. И если раньше детей выписывали 
«условно» здоровых, то сегодня их обследу-
ют и делают хирургическую коррекцию. Чем 
меньше вес ребеночка, тем сложнее патология. 
Поэтому наши детские хирурги должны быть 
впереди, во всяком случае, иметь возможность 
оказывать помощь на самом высоком уровне, – 
отмечает Людмила Тен.

– Жизнь не стоит на месте, все развивается 
стремительно, и уже запросто произносим в 
разговоре – телемедицина, малоинвазивные 
операции, хирургия под рентгеновским кон-
тролем. Сегодня мы вместе помогаем специа-
листам приобретать уникальный опыт, исполь-
зуя самые современные возможности, чтобы 
дарить «дыхание жизни», – отмечает депутат 
ГД РФ, член Попечительского совета фонда Сер-
гей Тен.

Благотворительный фонд имени Юрия Те-
на почти 30 лет работает на благо малень-
ких жителей Приангарья. В этом году пройдет  
16-й аукцион «Дыхание жизни». По традиции 
весной. Более 90 млн рублей было направлено 
за это время на поддержку иркутского здра-
воохранения, на поездки ребятишек с пробле-
мами здоровья в ведущие клиники России и 
мира. С 2019 года аукционы проходят в Москве 
и позволяют приобретать современное меди-
цинское оборудование – эндоскопичеcкое для 
высокотехнологичных операций в формате 3D, 
аппарат Flow I, который предлагает передовой 
мировой опыт в поддержке дыхания и анесте-
зии, аппарат лазерной литотрипсии называют 
золотым стандартом малоинвазивного лечения 
почечнокаменной болезни у детей.

 � Василий ПЕТРОВ

БЛАГ    ТВОРИТЕЛЬНОСТЬ

Дыхание жизни
Благотворительный фонд приобретает  
для больниц необходимое оборудование

 � МЕЦЕНАТЫ  Кардиохирургическому отделению Иркутской областной 
клинической больницы чуть более 15 лет. Здесь каждый год спасают 300 
детей с врожденными и приобретенными пороками сердца, нарушением 
ритма. Причем подобных операций в регионе не делает никто.

ДАРИТЬ ДОБРО И ИСПОЛНЯТЬ МЕЧТЫ
 � БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ   «Полюс 

Вернинское» продолжает реализовывать добрые 
дела. Благодаря социальным проектам, которые 
поддерживает золотодобывающее предприятие, в 
городах и селах новый импульс развития получают 
сферы образования, медицины, культуры и спорта.

Сур-Харбан – 2023 Сур-Харбан – 2023 
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НАР    ДНЫЕ ТРАДИЦИИ

   УРОВЕНЬ УЧАСТНИКОВ 
   РАСТЕТ ГОД ОТ ГОДА

Прием заявок на кон-
курс проходил с 26 января 
по 12 марта. Организаторы 
принимали их в форма-
те видеоверсий спектаклей. 
От нашего региона на по-
беду также претендовали 
Иркутский академический 
драматический театр им. 
Н.П. Охлопкова, Открытый 
драматический камерный 
театр ALTER HOMO, театр 
«Новая драма» и Театр 
внутренней практики (Ир-
кутск). 

Постановки всех участ-
ников получились очень 
разными: среди них пред-
ставлены пьесы по мотивам 
русской классики, сказки, 
музыкальные спектакли и 
даже ироничные трактовки 
античных сюжетов. 

– С каждым годом экс-
пертному жюри все слож-
нее выбирать лучших: уро-
вень постановок постоянно 
растет, и конкурс продол-
жает содействовать разви-
тию театральной среды в 
регионах присутствия ком-
пании. Отличный пример 
– вошедший в шорт-лист 
спектакль «Волчок» Город-
ского драматического теа-
тра Шарыпово. Эта поста-
новка создана на средства 
гранта за победу в прошло-
годнем конкурсе. Уверена, 
участие в фестивале совре-
менного искусства «Терри-
тория. Красноярск» пода-
рит нашим театрам мно-
жество интересных откры-
тий и свежих идей. В свою 
очередь на фестиваль мы 
привезем спектакли, кото-

рые красноярскому зрителю 
сложно увидеть. В нынеш-
нем году это замечатель-
ные постановки участников 
из Якутии и Иркутской об-
ласти, а также интересные 
спектакли из столицы, – 
прокомментировала дирек-
тор по связям с обществен-
ностью компании «Полюс» 
Виктория Васильева. 

В этом году уровень 
представленных спекта-
клей оказался настолько 
высок, что было решено не 
присуждать призовых мест 
внутри шорт-листа. Все 
шесть театров, которые в 
него вошли, стали победи-
телями. 

   ТРИУМФ «ТАРТЮФА»

Жюри высоко оцени-
ло постановку «Тартюф», 
которую в Черемхово по-
ставил режиссер Виктор 
Стрельченко. Именно она 
откроет фестиваль «Тер-
ритория. Красноярск». 

– Спектакль невероят-
ного качества, сложного 
художественного уровня. 
Там потрясающее сцено-
графическое оформление. 
Это очень яркий мульти-
жанровый спектакль. Ин-
тересные визуальные, пла-
стические работы. Надеюсь, 
«Тартюф» станет одним 
из хедлайнеров нашего фе-
стиваля. Крайне интересно 
посмотреть на этот проект. 
Очень здорово, что в Рос-
сии за пределами городов-
миллионников рождаются 
такие большие и интерес-
ные художественные рабо-
ты, – отметила директор 
Фонда развития культуры 
и современного искусства 
«Территория» Екатерина 
Якимова. 

– В «Тартюфе» у нас 
абсолютно мольеровский 
текст – стихотворный, ка-
залось бы, не совсем удоб-
ный современному зрите-
лю. Вместе с тем получи-
лось фееричное явление. 

Мы счастливы, что спек-
такль так высоко оценен – 
это для нас серьезный сти-
мул для дальнейшей рабо-
ты. На фестивале проходит 
общение с коллегами, что 
для нас важно. Сейчас мно-
гие очень интересно рабо-
тают, особенно театры ма-
лых городов, – поделилась 
впечатлениями директор 
Черемховского драматиче-
ского театра им. В.П. Гур-
кина Татьяна Гаевская. 

   ПОБЕДА В КОНКУРСЕ 
   К ЮБИЛЕЮ ТЕАТРА

Спектакль народного те-
атра «Чудак» из Ангарска 
по повести Михаила Булга-
кова «Собачье сердце» удо-
стоился спецприза жюри. 
Для артистов-любителей 
это стало подарком к юби-
лею коллектива. 19 мая он 
отмечает 70-летие. 

– Мы благодарны ор-
ганизаторам за эту воз-
можность – говорит руко-

водитель театра «Чудак» 
Александр Говорин. – Та-
кие фестивали однозначно 
полезны. Интересно всег-
да, чем дышит современ-
ный театр. Там проходят 
мастер-классы, встречи, 
спектакли. Параллельно в 
музеях идут выставки. А у 
нас такая профессия, что 
нужно всю жизнь учиться. 

В конкурсе «Полюс. Зо-
лотой сезон» ангарчане 
успешно участвуют уже в 
третий раз. Для спектакля 
«Собачье сердце» ангар-
ский драматург, учитель 
русского языка и литерату-
ры, актер «Чудака» Геор-
гий Крюков сделал инсце-
нировку. О работе ангар-
ских артистов высказался 
театровед, театральный 
критик, арт-менеджер, до-
цент школы-студии МХАТ 
Павел Руднев: 

– Ангарский народный 
театр «Чудак» – удиви-
тельный. Как-то я был 
на любительском фору-
ме в Кутулике, на роди-
не Александра Вампилова. 
Они там показывали не-
сколько спектаклей. Сейчас 
подтвердил свои впечатле-
ния на видео. Редко быва-
ет, честно говоря, когда ты 
хочешь сказать любитель-
скому театру, что они нас 
обманули, ведь это профес-
сиональный уровень. Мне 
кажется, на таких форумах 
граница между любите-
лями и профессионалами 
зыбка. 

Шесть театров-победи-
телей конкурса разделят 
между собой грант в раз-
мере 7 млн рублей. Часть 
грантовых средств пойдет 
на оплату дороги на фести-
валь «Территория. Красно-
ярск», который продлится 
с 5 по 11 июня 2024 года. 

Там предусмотрена об-
ширная мультижанровая 
программа. Помимо трех 
постановок, отмеченных 
жюри конкурса «Полюс. 
Золотой сезон», состоят-
ся показы спектаклей с 
участием актрисы Юлии 
Пересильд, режиссера и 
актера Дмитрия Сердюка, 
хореографа и танцовщи-
ка Алексея Нарутто, поэта 
Андрея Родионова. В этом 
году на фестивале впер-
вые заработают две арт-
лаборатории для детей и 
подростков, где опытом 
написания текстов поде-
лятся организаторы Все-
российского поэтического 
слэма Екатерина Трое-
польская и Андрей Роди-
онов, а хореографы Илья 
Романов и Артем Игнатьев 
помогут изучить тело че-
рез физику и математику.

А в 2025 году фестиваль 
как финал юбилейного 10-
го конкурса «Полюс. Золо-
той сезон» будет прини-
мать Иркутск. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото из архива Черемховско-
го драмтеатра и народного 
театра «Чудак»

ИСКУССТВ

Театральные победы
Два коллектива из Приангарья 
стали победителями конкурса 
«Полюс. Золотой сезон»

 � СЦЕНА  Конкурс среди профессиональных театров, молодежных творческих объединений 
и любительских трупп проходит в девятый раз в регионах присутствия золотодобывающей 
компании «Полюс». В этом году экспертное жюри рассмотрело 32 заявки из Красноярского и 
Хабаровского краев, Якутии, Иркутской и Магаданской областей. В шорт-лист попали шесть 
победителей, в том числе Черемховский драматический театр им. В.П. Гуркина и народный 
театр из Ангарска «Чудак». Их наградой станет грант на поездку в июне на фестиваль 
современного искусства «Территория. Красноярск». 

Директор по связям  Директор по связям  
с общественностью  с общественностью  
компании «Полюс»  компании «Полюс»  

Виктория ВасильеваВиктория Васильева
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? Никита Сергеевич, 
после спектакля вы 

благодарите зрителей 
за тишину, а была ли в 
каком-то городе другая 
реакция?

– Нет, не было. Мы сы-
грали около 70 спектаклей 
от Владивостока до Астра-
хани, реакция была по-
хожей. Бывает, акценты 
сдвигаются то в одну, то в 
другую сторону, но мы по-
лучали эту тишину, где бы 
ни гастролировали. Слоган 
нашего спектакля – «Для 
всех и про каждого». И это 
действительно так, пото-
му что и человек, кото-
рый сидит в директорской 
ложе, и тот, кто на пя-
том ярусе, получат что-то 
свое. То, что его волнует и 
беспокоит. Самое главное, 
когда результатом спекта-
кля становятся не только 
аплодисменты, но и необ-
ходимость человека заду-
маться о своих проблемах. 
Думаю, это потому, что те 
вопросы, которые мы ста-
вим, – общечеловеческие, 
касаются нашей страны и 
людей. Главное, что мы не 
лукавим, не пытаемся быть 
либо искусственно демо-
кратичными, либо нарочи-
то элитарными. 

Но наш спектакль – это 
испытание для всех. Для 
тех, кто на сцене и в зри-
тельном зале. Он тяжелый, 
не рассчитан только на 
удовольствие. И это, на мой 
взгляд, делает его очень 
нужным зрителю, который 
уже отвык от честного раз-
говора. При этом наш вну-
тренний импульс замешан 
не на ненависти, а на люб-
ви. 

? Насколько сложно 
было организовать 

гастроли спектакля?

– «12» – очень слож-
ный и высокотехнологич-
ный спектакль, поэтому 
его перевоз в другой город 
– тяжелая работа. И я вос-
хищаюсь моими ребятами-
технарями, которые этот 

спектакль за ночь разби-
рают и собирают. Поэтому 
гастроли такого спектакля 
невозможны без Роскон-
церта, министерства куль-
туры и помощи региона. Но 
опыт показывает, что этот 
спектакль нужен стране, 
ведь в нем мы честно раз-
говариваем с людьми. И он 
зрителями воспринимает-
ся с огромным энтузиаз-
мом, вниманием и благо-
дарностью.

? Действительно, 
раньше искусство 

в нашей стране 
воспитывало, а сейчас 
все больше развлекает, 
как это изменить?

– Русское искусство всег-
да базировалось на русской 
литературе, которая была 
поиском смыслов. На мой 
взгляд, если такой поиск 
облечен в художественную 
форму, это и есть насто-
ящее искусство. Конечно, 
воспитание как таковое не 
входит в мои обязанности 
и компетенции, но влия-
ние наш спектакль в той 
или иной мере оказывает. 
Когда мы были в Симферо-
поле, на спектакле присут-
ствовал владыка Крымский 
Тихон. И он, выйдя на сце-
ну, сказал, что у него было 
чувство, что спектакль об-
ращен лично к нему, по-
тому что недавно он при-
нял очень жесткое решение 
по поводу одного человека. 

После спектакля он решил 
его смягчить. Мне кажется, 
что более значимого вли-
яния и пожелать сложно. 
Может быть, еще кто-то в 
зале поступит так, как ему 
подсказал спектакль. Ко-
нечно, изначально я такую 
задачу перед собой не став-
лю, но когда ты искренен, 
еще кто-то может пойти за 
тобой. Наверное, в этом и 
есть задача искусства. 

? Каким вы видите 
современного героя?

– Как бы ни менялось 
время, в массе своей мы 
все равно остаемся фоль-
клорным народом, который 
читает сказки про Конь-
ка-Горбунка, ковер-само-
лет, скатерть-самобранку. У 
нас свой странный русский 
мир, который воспитыва-
ет в человеке сострадание, 
жертвенность и справед-
ливость. Поэтому герой 
остается тем же многие 
столетия. Без этих качеств 
любой другой герой может 
быть модным, но не станет 
всенародным. 

? У вашего спектакля 
«12» открытая 

концовка. На ваш 
взгляд, получится ли у 
мальчика и его нового 
отца найти виновных?

– Я не сомневаюсь, по-
тому что тот герой, кото-
рого я играю, – отставной 
офицер, как раз из той ка-

тегории людей, которые 
доводят все до конца. 

? Как проходил 
отбор артистов в 

спектакль?

– Николая Бурляева я 
знаю с юности, мы вместе 
учились, он играл прото-
типа этого героя, когда мы 
ставили спектакль по пье-
се Реджинальда Роуза «12 
разгневанных мужчин». 
Конечно, там была совер-
шенно другая история. С 
Сергеем Степанченко мы 
работали над «Утомлен-
ными солнцем – 2». Это 
прекрасный артист. С Во-
лодей Далецким мы тоже 
вместе учились. Это такие 
зубры в нашем спектакле. 
Все остальные – выпускни-
ки моей академии, которые 
учились один год на базе 
театрального образования 
и были взяты в театр. Они 
очень хорошо технически 
оснащены как актеры, мы 
понимаем друг друга с по-
лувзгляда. Мне кажется, 
это лучшая труппа сейчас в 
стране. Основа нашего ме-
тода – вооружить артиста 
в борьбе с беспомощным 
режиссером. Поэтому наши 
артисты очень хорошо ос-
нащены и свободны в своих 
возможностях. И любой из 
них может сыграть любую 
роль в этом спектакле. 

? Говорят, что 
субсидии мешают 

развитию современного 
кино. Что вы об этом 
думаете?

– Думаю, что те, кто сни-
мают кино ради субсидий, 
просто не будут иметь успе-
ха у зрителей. Но, к сожале-
нию, сериалы во многом по-
дорвали профессиональный 
уровень как актеров, так и 
режиссеров. Потому что ар-
тисты боятся отказаться от 
образа, который принес им 
успех. И это очень плохо, 
потому что актер должен 
хотеть и пытаться суметь 
сыграть все что угодно. Се-
риалы вымыли почву из 
русской актерской школы. 

Но при этом она все равно 
является самой оснащен-
ной. Помню, когда я ста-
вил спектакль «Механи-
ческое пианино» в Италии 
с Марчелло Мастроянни и 
итальянскими актерами, то 
был потрясен, насколько его 
уровень выше всех осталь-
ных. А это были хорошие 
итальянские артисты, кото-
рые играют в театре, но по 
сравнению с русскими ар-
тистами их уровень – ниже 
плинтуса. Кстати, уровень 
чего бы то ни было опреде-
ляется именно по среднему 
звену. Сегодняшняя про-
блема кино уже не в том, 
как научиться делать по-
голливудски, а чтобы найти 
свой язык. 

? У вас есть 
замечательный 

фильм «Без 
свидетелей», нет ли 
желания его снова 
инсценировать?

– Есть, и я бы хотел, 
чтобы героя, которого играл 
Михаил Ульянов, сыграл бы 
Миша Ефремов. Мне ка-
жется, что та трагедия, ко-
торая с ним произошла, и 
тот жизненный опыт, ко-
торый он приобрел, могут 
открыть абсолютно новые 
качества его дарования. 

? Иркутск – родина 
вашего учителя 

Михаила Ромма, есть ли 
какой-то трепет в связи 
с этим?

– Честно говоря, я толь-
ко от вас об этом узнал. 
Михаил Ильич – гениаль-
ный педагог. Я был сту-
дентом на последнем его 
курсе. Он как-то сказал, что 
жизнь, как муха на ободе 
телеги. Колесо попадает в 
грязь, она в ужасе, не знает, 
что делать. Потом провора-
чивается, все высохло, сол-
нышко. И так всю жизнь. 
Он был человеком потряса-
ющего остроумия. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА,  
Валерия БАШКАТОВА

Для всех и про каждого
Спектакль-испытание «12»  
с аншлагом прошел в Иркутске

 � СОБЫТИЕ  Мэтр отечественного кино Никита Михалков 
приехал в Иркутск в рамках проекта «Большие гастроли». 
Вместе с артистами Центра театра и кино 13 и 14 апреля он 
сыграл на сцене Иркутского музыкального театра спектакль 
«12». Эта непростая история о чеченском юноше, которого 
за убийство своего отчима – русского офицера – судит суд 
присяжных, вызвала огромный отклик у иркутских зрителей. 
Все два дня в театре был аншлаг, ведь билеты на постановку 
раскупили еще в феврале. В финале зрители аплодировали 
артистам стоя. А Никита Михалков поблагодарил зрителей 
за тишину в зале во время спектакля. Во время иркутских 
гастролей он также встретился с журналистами.
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  ВАКАНСИИ  Более 
5 тыс. посетителей, почти 
4 тыс. вакансий от более 
чем 150 работодателей. 
На минувшей неделе 
Иркутская область 
присоединилась к 
главному кадровому 
событию – II 
Всероссийской ярмарке 
трудоустройства 
«Работа России. Время 
возможностей», которое 
состоялось во всех 
регионах страны. 

УДОБНАЯ ПЛОЩАДКА 
ДЛЯ ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 

Центром притяжения в Иркут-
ске стал Дворец спорта «Труд», 
где работодатели и потенциаль-
ные работники могли встретить-
ся, как говорится, лицом к лицу. 
В открытии мероприятия принял 
участие первый зампредседателя 
правительства Иркутской области 
Руслан Ситников. 

– В Приангарье возрастает по-
требность в кадрах, в том числе 
в промышленном производстве, 
машиностроении, производстве 
алюминия, нефтепродуктов, до-
быче золота, в строительной сфере 
и других. Это удобная и эффек-
тивная площадка для взаимодей-
ствия работодателей и соискате-
лей. Функционал ее положительно 
оценили участники ярмарки про-
шлого года. Желающие найти ра-
боту могут встретиться сразу с не-
сколькими работодателями, узнать 
о возможностях трудоустройства, 
условиях работы, уровне заработ-
ной платы, социальных гарантиях 
и своих карьерных перспективах, 
– отметил Руслан Ситников.

– Ярмарка вакансий дает воз-
можность напрямую пообщаться с 
сотрудниками отделов кадров или 
рекрутерами. Посетители могли 
получить консультацию по поиску 
работы, пройти профориентацию, 
узнать об образовательных про-

граммах для дальнейшего обуче-
ния, ознакомиться со всеми мера-
ми поддержки службы занятости, 
– считает министр труда и заня-
тости Иркутской области Кирилл 
Клоков.

На мероприятии работодатели 
представили вакансии в промыш-
ленном секторе, сфере добычи и 
переработки нефти и газа, проек-
тирования, торговли, в финансо-
вой сфере, а также малого и сред-
него предпринимательства в сфере 
услуг, туристического и гостинич-
ного бизнеса, производства алю-
миния и так далее. По поручению 
губернатора области Игоря Кобзева 
отдельно были представлены пред-
приятия строительной отрасли.

На ярмарке соискатели могли 
пройти экспресс-собеседования и 
выбрать наиболее подходящую им 
работу. Состоялись мастер-клас-
сы, индивидуальные консультации 
по выбору подходящей вакансии, 
вопросам успешного трудоустрой-
ства, построению карьерной траек-
тории, составлению резюме. Кроме 
того, была представлена информа-
ция о возможности пройти пере-
обучение, в том числе в рамках 
президентского национального 
проекта «Демография». 

ВАЖНЫЙ ИНСТРУМЕНТ 
ДЛЯ ВОВЛЕЧЕНИЯ МОЛОДЕЖИ 

– Уже третий год мы расши-
ряем производство, увеличиваем 
количество персонала. За про-
шлый год его численность уве-
личилась более чем на 400 че-
ловек, – рассказал нашему кор-
респонденту заместитель дирек-
тора по управлению персоналом 
и административным вопросам 
Иркутского авиационного завода 
Дмитрий Куксанов. – Предыду-
щие два года мы в основном ком-
плектовали персонал рабочими. К 
сожалению, квалифицированных 
и нужных нам специалистов на 
рынке практически нет, поэтому 
мы сами их обучаем и готовим. 
В этом году возникла потребность 

в технологах, конструкторах. Мы 
развиваем и модернизируем свою 
продукцию, поэтому нам необ-
ходимы специалисты, владеющие 
технологиями машиностроения, 
самолетостроения, обслуживания 
авиационной техники. По этой 
причине наше предприятие тесно 
сотрудничает с вузами. 

Буквально через некоторое вре-
мя после открытия ярмарки ва-
кансий во Дворце спорта «Труд» 
был заключен первый трудовой 
договор. «К нашему стенду подо-
шла девушка и поинтересовалась 
вакансиями, посмотрела, какая у 
нас зарплата, условия труда, – рас-
сказала специалист по кадрам ООО 
«МедТехСервис» Ольга Лесничен-
ко. – Девушка в нынешнем году 
оканчивает вуз, мы предложили 
ей должность инженера по каче-
ству и сразу заключили с ней тру-
довой договор». 

По словам директора Центра 
«Мой бизнес» Диляры Окладни-
ковой, сейчас в нашем регионе 
активно развивается легкая про-
мышленность, сельское хозяйство, 
сфера туризма и гостеприимства, 
а также перерабатывающие про-
изводства. 

– У нас большая сырьевая со-
ставляющая, поэтому переработ-
ка – одно из наших активных 
направлений развития, – под-
черкнула Диляра Окладникова. – 
Такая ярмарка – очень важный 
инструмент для вовлечения мо-
лодежи, она дает возможность по-
казать им потенциал региона, что 
здесь можно жить и развиваться, 
и наш регион ничуть не хуже цен-
тральной части России. Многого 
можно добиться именно здесь.       

СЕМЬЯ. КАРЬЕРА. УСПЕХ 

По словам Руслана Ситникова, 
в этом году на всех трех пло-
щадках проведения ярмарки была 
представлена отдельная площадка, 
посвященная Году семьи «Семья. 
Карьера. Успех», предлагающая го-
стям различные виды услуг в сфере 

занятости. Специалисты консуль-
тировали по трудовому законода-
тельству, заключению социального 
контракта, открытию семейного 
бизнеса, социальному пенсионно-
му обеспечению. Представители 
Центра «Мой бизнес» проводили 
консультации и оказывали помощь 
по различным вопросам предпри-
нимательской деятельности.

– В Послании президент Влади-
мир Путин особое внимание уде-
лил работе с молодежью, выстра-
иванию правильного карьерного 
пути. Необходимо осознанно при-
нимать решение в выборе профес-
сии, направлениях деятельности у 
школьников и студентов. Для этого 
в рамках ярмарки министерство 
труда, образовательные организа-
ции проводят профориентацион-
ные мероприятия, мастер-классы, 
тренинги для студентов и стар-
шеклассников, – сказал министр 
труда и занятости области Кирилл 
Клоков.

 Председатель комиссии по Ре-
гламенту, депутатской этике, ин-
формационной политике и связям 
с общественными объединениями 
Заксобрания Галина Кудрявцева 
отметила, что ярмарка востребо-
вана как работодателями, так и 
соискателями. Причем последним 
важна не только заработная плата, 
но и микроклимат в организации. 
Галина Кудрявцева приняла уча-
стие в открытии мероприятия, а 
также представила проекты, в том 
числе – «Моя наставница». 

– «Моя наставница» – экс-
периментальный проект, который 
был представлен на федеральном 
уровне, – рассказала Галина Ку-
дрявцева. – Мы заключаем догово-
ры с университетами, учреждени-
ями среднего профессионального 
образования, в рамках которых со-
провождаем студенток, выстраи-
ваем линию карьеры, делимся сво-
им опытом. 

В рамках деловой программы 
ярмарки было объявлено о соз-
дании на базе Кадровых центров 

Ярмарка карьерных 
возможностей 
Работу молодежи предлагали на площадках
в Иркутска, Ангарске и Братске 
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  РАБОТА  Наиболее востребованные специальности на 
данный момент в строительной сфере Иркутской области – 
бетонщики и каменщики. Они получают около 50 тыс. рублей 
в месяц. В сравнении с прошлым годом на стройках подросла 
зарплата и у водителей автомобилей: почти на семь тысяч рублей. 
Больше всего сейчас в этой сфере получают мастера строительных 
и монтажных работ – в среднем 95 тыс. рублей. Почти такая же 
высокая зарплата и у машинистов автомобильного крана.

В сфере добычи полезных ископаемых чаще всего требуются водители большегруз-
ных машин. Работают они, как правило, на вахте. Сейчас доступны 314 вакансий с 
зарплатой больше 90 тыс. рублей в месяц. «На северах» больше других зарабаты-
вают вышкомонтажники: в настоящий момент предприятия ищут 39 специалистов, 
которым готовы платить от 138 тыс. рублей в месяц. Чуть меньше получают маши-
нисты буровой установки и мастера участков. Также активно требуются электро-
газосварщики, бульдозеристы, экскаваторщики и электрослесари. Они получают 
от 90 тыс. рублей. В сфере услуг востребованы водители автобуса с зарплатой от 
55 тыс., бухгалтеры – от 41 тыс. рублей. 
– В Кадровом центре Иркутской области представлено более 30 тыс. актуальных 
вакансий для жителей региона. Карьерные консультанты центра предлагают по-
мощь в подборе работы и оказывают поддержку при подаче заявки на переобуче-
ние в рамках президентского нацпроекта «Демография» по востребованным про-
фессиям, – отметил министр труда и занятости Иркутской области Кирилл Клоков. 
Для получения более подробной информации по трудоустройству и пере-
обучению необходимо обратиться в филиалы Кадрового центра Иркутской 
области, адреса и телефоны которых размещены на официальном сайте 
минтруда региона: https://clck.ru/s3iem.

  Андрей КОЛГАНОВ 

БЩЕСТВО

Иркутска, Ангарска и Братска 
Молодежных клубов, предлагаю-
щих новые формы профориен-
тационной работы с молодежью. 
Эти клубы – часть мероприятий 
по комплексной модернизации 
Службы занятости населения ре-
гиона, проводимой в рамках пре-
зидентского национального про-
екта «Демография».

Министр труда и занятости до-
бавил, что основная задача Моло-
дежных клубов – помочь молодым 
людям определить свои карьерные 
цели и выбрать подходящее на-
правление для развития. Эти но-

вые инициативы призваны укре-
пить социальную и профессио-
нальную составляющие развития 
молодежи региона.

Напомним, в прошлом году в 
Иркутской области в двух этапах 
Всероссийской ярмарки трудоу-
стройства приняли участие более 
19 тыс. человек. В итоге 3,5 тыс. 
человек смогли трудоустроиться. 
Этим летом в Иркутской области 
состоится федеральный этап Все-
российской ярмарки.

  Елена ЛИСОВСКАЯ
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

«Я Б В СТРОИТЕЛИ ПОШЕЛ. 
ПУСТЬ МЕНЯ НАУЧАТ…»

  ОБМЕН  Проекты 
вошли в основной 
план мероприятий 
Года культуры Россия – 
Китай. Его обсудили на 
заседании Российской 
части оргкомитета 
под руководством 
заместителя 
председателя 
правительства 
Российской Федерации 
Татьяны Голиковой. 
Распоряжение 
о проведении 
перекрестного Года 
культуры Россия 
– Китай подписал 
президент России 
Владимир Путин. 

В состав российского оргкоми-
тета вошли губернатор Иркут-
ской области Игорь Кобзев, ру-
ководители более 40 регионов, 
а также директора крупнейших 
учреждений культуры страны,  в 
их числе – Московский Кремль, 
Государственный исторический 
музей, Государственный Эрми-
таж, Большой и Мариинский те-
атры. В 2024 и 2025 годах вместе 
они проведут в Китае более 100 
мероприятий.

– Сегодня сотрудничество с 
Китаем является одним из важ-
нейших международных направ-
лений. Интерес к предстоящим 
событиям проявляют обе сторо-
ны. Мероприятия в рамках пере-
крестного Года культуры Россия 
– Китай необходимо провести на 
самом высоком уровне, – заявила 
Татьяна Голикова.

Иркутская область начнет про-
водить мероприятия в июне. В 
Пекине и Шэньяне состоятся вы-
ступления Губернаторского сим-
фонического оркестра совместно 

с солистами Московской филар-
монии и артистами консерва-
тории города Шэньяна, а также 
ансамбля русских народных ин-
струментов «Байкал-квартет» 
Иркутской областной филармо-
нии. Состоятся презентации те-
атрального искусства Иркутской 
области и проекта Евразийской 
ассоциации этнодизайнеров «Эт-
ноподиум», обменные выставки 
русского и китайского искусства в 
музеях Иркутска и Пекина. Будет 
продолжен международный му-
зыкальный проект «Симфония 
дружбы». В его рамках выступит 
оркестр национальных народных 
музыкальных инструментов, со-
стоящий из молодых музыкантов 
– студентов музыкальных школ, 
колледжей, консерваторий России 
и Китая. Его концерты состоятся 
в июне в Иркутске, в 2025 году – в 
Пекине. Китайские мастера при-
мут участие в Фестивале ледовой 
скульптуры «Ольхон IceFest» в 
2025 году.

– Иркутская область и про-
винции Китайской Народной 
Республики имеют неисчерпае-
мый потенциал культурного и 
туристического взаимодействия 
и вместе способны придать но-
вый импульс всеобъемлющему 
сотрудничеству двух стран. Вза-
имодействие в сфере культуры 
и искусства имеет многолетнюю 
историю. Государственные уч-
реждения культуры и искусства 
Приангарья традиционно сотруд-
ничают с Китайской Народной 
Республикой в области музыкаль-
ного и театрального искусства, 
кинематографии, выставочной 
деятельности. Для развития ту-
ризма предлагаем провести сес-
сию для совершенствования ме-
ханизмов привлечения китай-
ских туристов в регион. Основная 
цель мероприятия – формирова-
ние положительного туристского 
имиджа Сибири и Байкальского 
региона, в том числе как центра 
культурного туризма, – сказал 
Игорь Кобзев.

  Василий ПЕТРОВ

КУЛЬТУРНЫЙ ПОХОД
ИРКУТСКАЯ ОБЛАСТЬ ПРЕДСТАВИТ 
В КИТАЕ ВЫСТАВКИ, КОНЦЕРТЫ, 
ПРЕЗЕНТАЦИИ ПРОЕКТОВ
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  Андрей Иванович, расскажите, 
что ждет участников и зри-
телей «Человека и Природы» в 
этом году?

– У фестиваля уже сложились 
свои традиции. Одна из них – 
проведение питчинга, то есть пре-
зентации дебютных кинопроек-
тов для привлечения продюсеров 
и инвесторов к работам начи-
нающих кинематографистов. От 
Иркутского областного кинофон-
да победитель получает 300 тыс. 
рублей. Кроме этого в прошлом 
году при поддержке областного 
министерства культуры был уч-
режден специальный приз имени 
Леонида Гайдая – сертификат на 
150 тыс. рублей на техническое 
сопровождение проекта. Я не слу-
чайно обращаю внимание в пер-
вую очередь на питчинг. Сегодня 
в Иркутске активно развивает-
ся кинопроизводство. В процесс 

включаются не только опытные 
кинематографисты, но и молодые 
ребята – студенты Иркутского фи-
лиала ВГИК – операторы, сцена-
ристы, режиссеры, продюсеры. И 
очень важно дать им возможность 
проявить свой талант, поддержать 
их собственные проекты.

  Сколько заявок было подано на 
фестиваль? 

– Отсмотреть предстоит 180 
фильмов из 35 стран мира. В кон-
курсную программу войдут 30–35 
лучших работ, также часть филь-
мов мы традиционно показываем 
на фестивале вне конкурса. От-
борочная комиссия уже присту-
пила к работе, и шорт-лист будет 
объявлен в июне. Сам фестиваль в 
этом году будет проходить с 17 по 
27 сентября. Жюри традиционно 
определит победителей в номина-
циях: «Лучший документальный 
фильм», «Лучший научно-попу-
лярный фильм», «Лучший игро-
вой фильм», «Лучший анимаци-
онный фильм», «Лучший полно-
купольный фильм», а также при-
судит приз «Байкал» за остроту 
поставленной экологической про-
блемы. Кроме этого традиционно 
будут присуждены специальные 
призы молодежного жюри, СМИ-
сообщества и зрительских симпа-
тий. Гран-при фестиваля «Чело-
век и Природа» составит в этом 
году 500 тыс. рублей. 

  В прошлом году на фестиваль по-
ступило рекордное количество 
заявок – более 900, в этом году 
их значительно меньше. Чем это 
объясняется?

– В этом году подача заявок 
регламентировалась большим ко-
личеством требований. Мы пошли 
на такой шаг намеренно, чтобы 
дать возможность отборочной ко-
миссии максимально качественно 
отработать с контентом и отобрать 
лучшие фильмы, как с профес-
сиональной точки зрения, так и 
с позиции зрительского интере-
са. Многие работы, которые авто-
ры оценивают как конкурсные, не 
выдерживают критики. Далеко не 
всякий продукт, снятый на смарт-
фон, может претендовать на зва-
ние фильма. В прошлом году очень 
много работ поступило из стран 
Африки и Латинской Америки. В 
этом году география изменилась, 
в приоритете Россия, европейские 
страны – Испания, Италия, Ав-
стрия, Швейцария, Франция, мно-
го копродукционных проектов: Ар-
гентина – Великобритания, Россия 
– Германия, Австралия – Марокко. 
Из экзотики – Уругвай, Гвинея-
Бисау. Традиционно больше всего 
работ снято в жанре документаль-
ного кино. 

  Кинофонд к Дню иркутского кино 
представил новый 11-й выпуск ки-
ноальманаха «Земля у Байкала». 

Расскажите об этом проекте.

– Отделом по развитию кино-
производства областного кино-
фонда с 2013 года снято более 80 
сюжетов, рассказывающих о на-
ших земляках, о знаменательных 
событиях. А до этого кинолето-
пись создавали кинематографисты 
Восточно-Сибирской студии кино-
хроники. В этом году иркутские 
режиссеры – участники проекта 
«Земля у Байкала» представили 
девять сюжетов, их героями стали 
летчик Валерий Хайрюзов, актер 
Александр Булдаков, механизатор 
Леонид Ушанов, потомки перво-
го иркутского кинематографиста 
Антонио Донателло. Премьерный 
показ с успехом прошел в Доме 
кино, был полный зал. Отмечу, 
что зрители с большим интересом 
смотрят документальные ленты, 
задают много вопросов авторам, и 
не только в Иркутске, но и в дру-
гих городах и поселках, куда наши 
режиссеры отправляются в твор-
ческие командировки.

Хотелось бы отметить, что про-
ект кинолетописи удалось возро-
дить благодаря поддержке мини-
стерства культуры региона. Ми-
нистр культуры Олеся Полунина 

Фильмы о важном 
Директор кинофонда Андрей Сальников о «Человеке
и Природе – 2024» и съемках кино в Приангарье

  ЗА КАДРОМ  Байкальский международный 
кинофестиваль «Человек и Природа» имени 
В.Г. Распутина пройдет в 23-й раз. 10 апреля 
завершился прием заявок на участие в конкурсной 
программе. Фестиваль получил грантовую поддержку 
Президентского фонда культурных инициатив, 
что свидетельствует о его высоком статусе и 
актуальности экологической повестки. О том, как 
идет подготовка к главному кинособытию региона, 
рассказал директор Иркутского областного кинофонда 
Андрей Сальников.

Актер Марк Богатырев Юлия Бывшева, Андрей Закаблуковский и Юрий  Дорохин на красной дорожке

Директор кинофонда Андрей Сальников, министр культуры Иркутской 
области Олеся Полунина, председатель регионального отделения Союза 
кинематографистов России Ольга Бельская
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всегда интересуется, как идет 
работа над проектом, и обяза-
тельно приходит на премьерный 
показ альманаха.

 Наверняка уже идут съемки но-
вого выпуска киноальманаха?

– Да, конечно. Среди сюжетов 
рассказ об одном из старейших в 
стране Музее часов в городе Ан-
гарске, о Байкальском междуна-
родном кинофестивале «Человек 
и Природа» им. В.Г. Распутина, 
о жизни воспитанников Суво-
ровского училища, о зимнем Ир-
кутске, где в этом году прошел 
масштабный конкурс ледяных 
скульптур, о художнике Влади-
мире Осипове из Листвянки и 
ряд других. Кроме того, наш ре-
жиссер, руководитель отдела по 
развитию кинопроизводства По-
лина Степанова работает над до-
кументальной лентой «Дипло-
матический корпус», который 
посвящен культовому сербскому 
режиссеру Эмиру Кустурице и его 
этно-рок -группе The no smoking 
orchestra. 

 Иркутская область входит в 
число немногих регионов России, 
подключившихся к программе 
рибейтов, позволяющей воз-
вращать из бюджета региона 
часть затрат за съемки. Как 
она работает?

– В Приангарье 2023 год стал 
для рибейта пилотным. Про-
грамму разработали два мини-
стерства: культуры и экономи-
ческого развития Приангарья. 
Конкурсный отбор на предостав-
ление субсидии, общая сумма ко-
торой составила 5 млн рублей, 
проходил со второй половины 
мая до конца сентября. Прово-
дил его Иркутский областной 
кинофонд. Кинокомиссия ото-
брала семь заявок: три от ки-
нокомпании Юрия Яшникова – 
фильмы «Без неба», «Для чего 
эти стены», «Иркутские песни 
о главном», от «Студии РЕК» 
– «Недомашние животные», от 
продюсерского центра Burkalo 
Production – «Маршрут Иркутск 
– Новый год», от «ИркутскКи-
но» – «Миры на Байкале. 15 лет 
спустя» и от «Первое кино. Бай-
кал» – «Шишкинские писани-
цы». Все они в итоге были при-
знаны региональным минкуль-
том победителями. Процесс ки-
нопроизводства требует больших 
финансовых вложений, и госу-
дарственная поддержка для част-
ных киностудий, конечно, имеет 
значение. В этом году программа 
рибейта будет продолжена.

Кстати, кинофонд сейчас ра-
ботает над тем, чтобы создать 
онлайн-площадку, которая будет 
называться Dok38, и собрать вое-
дино все фильмы, которые сняли 
наши кинематографисты.

 Кинофонд реализует проекты, 
направленные на социализацию 
людей с ограниченными воз-
можностями, что уже сделано?
– Много лет кинофонд сотруд-

ничает с иркутской региональной 
организацией Всероссийского об-
щества слепых. Совместно мы ре-
ализуем проект «Расскажите мне 
кино». Он работает в Приангарье 
с 2012 года в рамках региональной 
программы «Деятели культуры и 
искусства – жителям Иркутской 
области». Благодаря ему слабо-
видящие и незрячие люди могут 
посещать кинофильмы, просмотр 
которых сопровождается тифло-
комментированием. Лаконичное 
описание предметов, простран-
ства и действий позволяют сде-
лать содержание фильма понят-
ным зрителям, у которых про-
блемы со зрением.

Второй проект – «Слушая Си-
бирь» – направлен на создание 
аудиоверсий книг региональной 
тематики. Есть конкретный за-
прос от иркутской коррекцион-
ной школы-интерната № 8 для 
незрячих и слабовидящих детей. 
Уже начитаны три книги: «Очерк 
из истории театральной куль-
туры Сибири», «Музыкальная 
культура Иркутска» и «Сказки 
озера Байкал». Запись аудиокниг 
стала возможна после открытия 
в кинофонде в декабре 2022 года 
студии звукозаписи. 

Кстати, сейчас в студии идет 
работа над еще одним интерес-
ным проектом – «Не немое ки-
но». В его основе аудиооформле-
ние уникальной беззвучной ки-
нохроники об Иркутской области 
с 1913 года. Она частично была 
приобретена  областным кино-
фондом в 2017 году у Российского 
государственного архива кино-
фотодокументов с правом после-
дующего проката по региону. На-
ши специалисты воссоздают шум 
Байкала, гул людей на улицах и 
даже звук ручки, которой пишут 
на бумаге. Эти кадры снимали 
разные кинохроникеры. Один из 
тех, кто запечатлел центр Иркут-
ска, – Антонио Донателло. Благо-
даря этой работе историческая 
хроника в прямом смысле слова 
обретет новое звучание.

 Елена ОРЛОВА
Фото из архива Иркутского 
областного кинофонда

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В соответствии с Постановлением Правительства РФ от 21 января 2004 года № 24 «Об ут-
верждении стандартов раскрытия информации субъектами оптового и розничных рын-
ков электрической энергии» ООО «Иркутскэнергосбыт» на официальном сайте компании 
размещена информация о проекте инвестиционной программы ООО «Иркутскэнергос-
быт» на 2025–2028 гг. по следующей ссылке https://sbyt.irkutskenergo.ru/qa/6758.html.

 ИТОГИ АКЦИИ  Спасали 
пчел от вымирания, 
сажали деревья, сдавали 
в переработку пластик... 
Защитники природы 
удостоены премии 
«Делаю для мира» по 
результатам работы за 
2023 год. 

В конкурсе на присуждение 
премий «Делаю для мира» уча-
ствовали физические и юриди-
ческие лица, а также сообще-
ства. Для физических лиц дей-
ствовало три возрастных ка-
тегории – до 17 лет, 18–35 лет, 
36+. Любая организация могла 
выдвинуть кандидатов, что рас-
ширило число участников в этом 
году. Всего было подано 84 заявки 
от экоактивистов из разных угол-
ков Иркутской области, 58 человек 
вошли в шорт-лист, победителями 
в различных номинациях стали 28 
участников. 

СПАСАЛ ПЧЕЛ ОТ ВЫМИРАНИЯ

Возраст лауреатов самый раз-
ный. Например, самым юным по-
бедителем в номинации «Лучшая 
мужская роль» среди физлиц до 
17 лет стал 10-летний Егор Дьяч-
ков из Иркутска, ученик гимназии 
№ 1. Егор создал программу по 
сохранению популяции пчел. Ле-
том в Иркутске, в пригороде, на 
Байкале он сеял семена медоносов 
для пчел, раздавал эти семена бес-
платно фермерам, всем желающим. 
Создал ролик о проблеме выми-
рания пчел, который разместил в 
соцсетях. Этот вопрос он поднимал 
и на уроках, а также конференциях. 
Для фермеров разработал и распро-
странял листовку о вреде пестици-
дов. Кроме того, гимназист активно 

участвовал в акциях, сам проводил 
мастер-классы по созданию эко-
сумки, которую предложил исполь-
зовать вместо одноразовых пакетов.  

БОРОЛАСЬ С МУСОРОМ 

Среди физических лиц до 17 лет 
в номинации «Лучшая женская 
роль» победила Алиса Магит, уче-
ница РЖД лицея № 14. Она сда-
вала в пункты приемы батарейки, 
щетки, чеки, макулатуру – все, что 
не попало на полигоны. К сборам 
вторсырья подключила сверстни-
ков. Поддерживала множество эко-
акций, расчищала парки от пла-
стика, проводила квесты по энер-
госбережению для пятиклассников 
и уроки на тему экологии. Девочка 
участвовала в форуме «Байкаль-
ский волонтер – 2023», где вы-
двинула идею проекта по уборке 
территории с сортировкой мусора, 
разработала его, защитила и по-
лучила награду «Волонтер 2023». 
Проект уже реализован. 

 Стр. 24

БОРЬБА ЗА ЭКОЛОГИЮ КАК ПОСТУПОК
ЛАУРЕАТОВ ЭКОПРЕМИИ «ДЕЛАЮ ДЛЯ МИРА» 
НАГРАДИЛИ В ИРКУТСКЕ 
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   ЗЕЛЕНАЯ СЕМЬЯ

Впервые в честь Года семьи была 
выдвинута номинация «Зеленая 
семья». В категории 18–35 лет ла-
уреатом стало семейство Шестако-
вых из Бодайбо. 

Павел и Юлия в 2023 году орга-
низовали несколько акций по убор-
ке мусора. Но главное, за что их от-
метили, – проект «ЭкоСпортТур», 
который направлен на создание ус-
ловий для развития экоспортивно-
го туризма в Бодайбинском районе. 
Проект победил в грантовом кон-
курсе «Твоя территория», полу-
чил финансирование. На средства 
гранта приобрели страховочное 
снаряжение для уборки мусора в 
труднодоступных местах, создали 
движение, участники которого ов-
ладели необходимыми знаниями 
и навыками, что позволило ор-
ганизовывать или оказывать по-
мощь в проведении соревнований 
и походов, экологических акций на 
территории Бодайбинского района. 
Проект получил поддержку и со-
действие органов местного само-
управления. Были выделены пер-
чатки и мешки, организован вывоз 
мусора с территорий загородных 
зон отдыха (более 100 мешков с му-
сором). 

   250 КГ КРЫШЕЧЕК 

Среди участников старше 36 лет 
лауреатом в номинации «Лучший 
режиссер» автором экологическо-
го проекта признан Денис Тузлу-
ков из Вихоревки Братского райо-
на. Денис Васильевич с командой 
участвовал в ШЭП (школа эколо-
гического предпринимательства) 
с проектом «Чистый дворик» и 
занял третье место, создал музей 
старинных предметов, организо-

вал туристическую отрасль, на-
правляет 50% вторичного сырья на 
переработку в Иркутск. Участвовал 
в экомарафонах и акциях по сбору 
мусора, батареек и так далее.

– Мы активно занимаемся 
очисткой берегов Байкала, при-
влекая десятки детей к экологи-
ческой работе. В ближайшее время 
планируем посадить деревья, – го-
ворит лауреат, открывший ИП по 
сбору безопасных отходов: 

– Я стремлюсь создать свой эко-
логический класс и наставляю мо-
лодую гвардию. Мотивирую детей 
к экологичному образу жизни. Они 
собирают вторичное сырье и при-
носят его мне. Например, мы со-
брали уже 250 кг крышек. 

   УТИЛИЗИРОВАЛИ 20 000 ТОНН 
   ЗАГРЯЗНЕННОГО ГРУНТА

В категории «Юридические ли-
ца» лауреатом в номинации «Луч-
шая организация» стала компания 
«Гидротехнологии Сибири». По-
зиция предприятия такая: иско-
паемые ресурсы невозобновляемы, 
потребление их растет с каждым 
годом, несмотря на использова-

ние альтернативных источников 
энергии, и своей основной задачей 
предприятие считает продление 
жизни сырья / ресурсов в при-
роде. Поэтому дают вторую жизнь 
маслам, возвращая полезное сырье 
из отработанных масел, чистят ре-
зервуары, тем самым продлевая 
их работоспособность и исключая 
случаи внештатных протечек. Сре-
ди прочего методом микробиоло-
гической ремедиации утилизиро-
вали около 20 000 тонн нефтеза-
грязненного грунта. Очищенный 
грунт можно использовать для от-
сыпки дорог, выравнивания тер-
ритории при планировании ланд-
шафтов вне границ населенных 
пунктов. Компания активно уча-
ствует в акциях, обучает сотруд-
ников основам экологической гра-
мотности, например, организован 
раздельный сбор мусора в офисе и 
обособленных подразделениях. 

   ЭКОПОДВИГ ШКОЛЬНОГО 
   ЛЕСНИЧЕСТВА

В категории «Сообщества» ла-
уреатом в номинации «Лучшее 
сообщество» стал эксперимен-
тальный лицей имени Батербиева, 

школьное лесничество «Лесовик» 
из Усть-Илимска. Лицеисты со-
брали 95 кг шишек, сдали на пере-
работку, получилось 95 кг каче-
ственных семян, из которых мож-
но вырастить около 40 000 сеянцев. 
Выкопали 45 000 сеянцев сосны в 
питомнике, которыми можно вос-
становить 10 га тайги. И это лишь 
малая часть того, что сделали ли-
цеисты. 

   ЗАБОТА О ПРИРОДЕ 
   С ПЕЛЕНОК

В категории «Юридические ли-
ца» в номинации «Лучшая орга-
низация» победил детский сад № 
174 Иркутска. Экопроектов у до-
школьного учреждения невероятно 
много, перечислять можно беско-
нечно. Озвучим некоторые итоги: 
собрали более 300 кг вторсырья и 
сдали в переработку, сделали более 
10 видеороликов про экопривычки, 
провели более 20 различных ме-
роприятий по энергосбережению, 
получили сертификаты, собрали 
благотворительную посылку гу-
манитарной помощи животных в 
Дом природы и т.д.

Учредителями премии стали 
благотворительный фонд «Пода-
ри планете жизнь», управление 
губернатора и правительства Ир-
кутской области по связям с обще-
ственностью и национальным от-
ношениям.

Награждение лауреатов конкур-
са «Делаю для мира» состоялось в 
необычном формате: номинанты 
прошли по зеленой ковровой до-
рожке в ретротрамвай и отпра-
вились на экскурсию по городу, а 
после – на Байкал, где состоялось 
торжественное награждение. 

– Мы, благотворительный фонд 
«Подари планете жизнь», а так-
же наши партнеры, вкладываем 
много сил в такие мероприятия, 
так как считаем важным отмечать 
заслуги организаций, коллективов 
и людей, которые прикладывают 
усилия для сохранения природы, – 
сказали организаторы.  

 � Матрена БИЗИКОВА 
Фото предоставили организаторы 
мероприятия 
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